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ВОЛШЕБСТВО С ПЕРВЫХ НОТ ВОЛШЕБСТВО С ПЕРВЫХ НОТ 

В Иркутске открылся фестиваль 
классической музыки «Звезды на Байкале»

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф
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В этом году из-за пандемии коро-
навирусной инфекции масштабные 
торжественные мероприятия в честь 
Дня защитника Отечества не про-
водятся — в первую очередь, чтобы 
позаботиться о здоровье иркутян 
старшего поколения. Тем не ме-
нее в областном центре состоялось 
традиционное торжественное воз-
ложение цветов у мемориального 
комплекса «Вечный огонь».

"
— Данное мероприятие — 
это скорее встреча друзей. 
Мы пришли небольшим 
составом почтить память 
наших воинов. Их подвиги 
никогда не забудем! 
— сказал губернатор 
Иркутской области Игорь 
Кобзев.

В мероприятии приняли участие 
военнослужащие, члены обществен-
ных организаций ветеранов войны, 
труда, Вооруженных Сил и правоох-
ранительных органов, юнармейцы, 
бойцы роты Почетного караула. 
Они возложили гирлянды и цветы 
к мемориалу, а также к памятнику 
знаменитому земляку, генералу 
армии, дважды Герою Советского 
Союза Афанасию Павлантьевичу 
Белобородову.
—  День защитника Отечества — 

истинно народный праздник. В этот 
день мы вспоминаем участников 
всех войн. Многие из них отдали 
жизнь, выполняя свой долг. Слу-
жить в Российской армии — боль-
шая честь. Убежден: нынешнее 
поколение воинов, курсантов это 
прекрасно понимает. И так же, как 
их предшественники, они достойно 
несут высокое звание защитника 
Отечества, — сказал мэр областного 
центра Руслан Болотов.
Наш город, к слову, имеет давние 

военные традиции. Иркутское во-
енное училище, открытие которого 
состоялось 20 сентября 1874 года, 
до 1918 года было единственным 

военно-учебным заведением за Ура-
лом. Учебное заведение готовило 
офицеров пехоты, а также кавале-
рии (в первые годы существования) 
и находилось на улице, которая 
ныне носит название 5-й Армии.
Многие иркутяне тепло вспоми-

нают и Иркутское высшее военное 
авиационное инженерное учили-
ще — до 2009 года оно готовило 
инженеров и техников для Военно-
воздушных сил СССР и Российской 
Федерации.
Наследники этих традиций в на-

шем городе сегодня, в том числе, 
— курсанты иркутского городского 
центра «Патриот», где сформиро-
ваны три роты — разведывательная 
рота «Гром», рота Почетного карау-
ла администрации Иркутска и рота 
специального назначения «Юнар-
мия». Всего в центре занимаются 
около 250 юношей и девушек из 40 
школ города.
Нескольким из них в преддверии 

Дня защитника Отечества были 
присвоены новые звания. Грамоты 
и благодарности вручили отли-
чившимся в стрельбе из лазерной 
винтовки и в строевой подготовке. 
Медали получили и преподавате-
ли, специалисты центра «Патриот» 
от Иркутского городского спортив-
но-технического клуба ДОСААФ. Ве-
теран ИВВАИУ Людмила Безотосова 
подарила центру и мэру Иркутска 
картины.

Глава города Руслан Болотов так-
же вручил благодарности курсантам 
и подарил альпинистское снаряже-
ние. Директор центра «Патриот», 
генерал-майор авиации в отставке, 
профессор Александр Барсуков 
отметил, что для воспитанников 
центра проводятся практические 
занятия в горной местности и такой 
подарок как нельзя вовремя.
—  Иркутск гордится тем, что 

в нашем городе работает один 
из лучших в стране военно-учебных 
центров для молодежи. 

"
«Патриот» получил 
высокую оценку 
на региональном слете 
руководителей штабов 
юнармейского движения 
Сибирского федерального 
округа, — обратился 
к курсантам Руслан 
Болотов. 

— Благодаря работе центра 
на территории бывшего военного 
городка сохранены лучшие тра-
диции ИВВАИУ. В этом году здесь 
будет построено Суворовское учили-
ще. Я сам был курсантом, окончил 
военное училище. И могу сказать, 
что это была хорошая жизненная 
школа. Считаю, для вас это тоже 
особый период в жизни. Здесь вас 
учат дисциплине, выдержке, уме-
нию мыслить стратегически и так-

тически, закаляют характер. Эта 
военная выучка поможет вам состо-
яться в будущем.
Иркутский городской центр «Па-

триот» призван скоординировать 
на своей базе различные молодеж-
ные патриотические движения. Это 
своеобразный очаг духовно-нрав-
ственного воспитания юных ирку-
тян. Работа тут ведется под эгидой 
Юнармии, в центре расположен го-
родской штаб движения.
—  Руслан Николаевич обратил 

внимание на необходимость даль-
нейшего развития нашего учреж-
дения. В частности, он поставил 
задачи по совершенствованию учеб-
но-материальной базы и пошиву 
новой формы одежды, — рассказал 
руководитель центра, генерал-май-
ор авиации в отставке, профессор 
Александр Барсуков.
В «Патриоте» курсантов учат 

не только основам военного дела. 
Большое внимание уделяется разви-
тию талантов ребят: кто-то прекрасно 
поет, кто-то покоряет спортивные вы-
соты… В этом году юноши и девушки 
продемонстрировали свое танцеваль-
ное мастерство: вальс в их исполне-
нии украсил праздник. А к 1 мая (дню 
рождения учреждения) ребята плани-
руют выучить юнкерский вальс.
Сейчас в центре «Патриот» го-

товятся к приему в мае участников 
автопробега «Брест — Иркутск — 
Брест» в честь 80-й годовщины 
обороны Брестской крепости. Они 
планируют привезти в наш город 
капсулы с землей с первого рубежа 
Великой Отечественной войны.

Ольга Куликова
Фото Дарьи Таракановой

«СЛУЖИТЬ В РОССИЙСКОЙ 
АРМИИ — БОЛЬШАЯ ЧЕСТЬ» 

23февраля 1918 года 
было объявлено днем 
Красной Армии — 

в честь победы над немецкими 
войсками под Нарвой и Псковом 
во время Первой мировой 
войны. С тех пор февраль 
не мыслится без чествования 
военнослужащих, ветеранов 
Вооруженных Сил России. 
Накануне Дня защитника 
Отечества мэр Иркутска Руслан 
Болотов принял участие 
в торжественном возложении 
цветов к мемориалу «Вечный 
огонь Славы», а также 
встретился с курсантами 
иркутского городского центра 
«Патриот», где отличившимся 
ребятам были присвоены новые 
звания.

В Иркутске отметили День защитника Отечества 

Руслан Болотов вручил курсантам центра 
«Патриот» благодарности

Рота Почетного караула администрации Иркутска 
продемонстрировала строевое дефиле с оружием Курсанты впервые станцевали вальс

В Иркутске в преддверии Дня защитника Отечества В Иркутске в преддверии Дня защитника Отечества 
почтили память участников военных действийпочтили память участников военных действий

Пост №1: почетный день для Пост №1: почетный день для 
несения караульной службынесения караульной службы
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За 15 лет конкурс собрал немало одаренных 
школьников, способных внести свой вклад в раз-
витие информационных технологий. Руслан 
Болотов пообщался с организаторами конкурса, 
кураторами проектов, а также с победителями 
прошлой «Компьютериады». Например, Дми-
трий Остромецкий из Лицея № 1, где и зародился 
фестиваль, рассказал мэру о своих наработках.
—  Наш проект касается 3D-печати и ее исполь-

зования на производстве, мы обсудили с Русла-
ном Николаевичем возможности цифровых мощ-
ностей. Я увлекаюсь IT-технологиями с 8 класса, 
все началось на уроках информатики. Есть в этом 
что-то романтичное, вдохновляющее! В будущем 
мечтаю стать авиаинженером, — рассказал Дми-
трий Остромецкий.

"
Руслан Болотов принял участие 
в церемонии награждения. Он 
подчеркнул, что «Компьютериада» — 
это шанс заметить одаренных ребят, 
поддержать их и помочь развиться их 
таланту.

—  За цифровыми технологиями будущее, в том 
числе будущее нашего Иркутска. Именно вам, 
нынешнему поколению, предстоит сделать новый 
технологический скачок. Уже через 10–15 лет вам 

предстоит работать на благо нашего города, реги-
она, страны, — отметил глава города.
Учредитель «Компьютериады–2021» — де-

партамент образования комитета по социальной 
политике и культуре администрации г. Иркутска. 
В организационный комитет входят представи-
тели ведущих вузов, техникумов и колледжей 

города, осуществляющих подготовку студентов 
в IT-направлениях.
Программа фестиваля многообразна: компью-

терные сети, офисные технологии, web-дизайн, 
анимация, фото- и видеоконкурсы (с элементами 
журналистики), программирование, компьютер-
ная графика, дистанционные технологии, допол-
ненная реальность, конструирование в системах 
автоматизированного проектирования. По итогам 
конкурсных соревнований более 20 победителей 
«Компьютериады–2021» будут зачислены на це-
левые места высших учебных заведений города 
Иркутска — соответствующие сертификаты им 
вручили представители вузов. Например, побе-
дитель конкурса «Собери компьютер» ученик 10 
«А» класса школы № 65 Степан Ушаков выиграл 
сертификат на бесплатное обучение в ИрНИТУ 
по специальности «Информатика и вычислитель-
ная техника». Чему очень рад: именно на эту спе-
циальность он и планировал поступать.
—  Конечно, я рассматривал только техни-

ческий университет, — рассказывает Степан. 
— Я хочу учиться и работать в Иркутске, чтобы 
развивать свой город. В «Компьютериаде» уча-
ствовал впервые: мы отвечали на вопросы, со-
поставляли детали компьютера, их взаимосвязь 
и функции. Думаю, что IT-технологии сейчас — 
очень перспективное направление. Я бы хотел по-
работать на благо экологии: например, развивать 
солнечные батареи. Эта тема меня волнует.

Элина Халтанова
Фото Валентина Карпова

СТУДЕНЧЕСКИЙ БИЛЕТ  
ДЛЯ ПОБЕДИТЕЛЕЙ 

За этими ребятами будущее: юные 
программисты, web-дизайнеры 
и робототехники в пятнадцатый 

раз собрались на фестивале «Иркутская 
компьютериада–2021». Ежегодно его 
участниками становятся более 3000 
школьников и воспитанников детских 
садов, в том числе ребята с ограниченными 
возможностями здоровья. В этом 
году организаторы впервые устроили 
специальные конкурсы и для их 
родителей. 19 февраля в актовом зале 
ИрНИТУ состоялась торжественная 
церемония награждения победителей 
«Компьютериады—2021». В ней принял 
участие и мэр Иркутска Руслан Болотов.

Подведены итоги городского фестиваля  
«Иркутская компьютериада — 2021»

КОРОТКО

За выходные с улиц Иркутска 
вывезено более 8000 тонн снега
Основные работы были проведены на бульваре 

Гагарина, улицах Карла Маркса, Баррикад, Кар-
пинской, Байкальской, Советской, Красноармей-
ской, Лермонтова, Мира, Розы Люксембург.
—  Сегодня наша основная задача — вывезти 

максимальное количество снежной массы до на-
чала активного таяния. Наравне с магистраль-
ными улицами ведем уборку частного сектора. 
Ежедневно на уборке снега задействовано более 
150 единиц специализированной техники и 200 
человек, привлечены спецавтомобили других му-
ниципальных предприятий, — отметил директор 
МУП «ИркутскАвтодор» Михаил Малыхин.

В Иркутске приступили 
к планированию строительства 
жилья для работников 
социальной сферы
Определить и зарезервировать земельные 

участки под строительство жилья для работни-
ков учреждений образования, здравоохранения, 
спорта поручил мэр Иркутска Руслан Болотов 
руководителям профильных комитетов админи-
страции города. Он предложил рассмотреть ва-
рианты размещения двух типов таких объектов — 
малосемейных общежитий и социального жилья 
для аренды.

Мэр уточнил: определяя месторасположение 
земельных участков, необходимо учитывать пер-
спективы развития социальной сферы в конкрет-
ном районе, потребность работников в жилье, 
а также градостроительные нормы.
—  Чтобы социальная система работала, не-

обходимо создавать комфортные условия для ее 
сотрудников, в том числе помогать бюджетникам 
в решении жилищного вопроса, — отметил Рус-
лан Болотов. — Уже есть предварительная до-
говоренность о строительстве жилья для аренды 
с акционерным обществом ДОМ.РФ. Также рас-
считываем на поддержку правительства Иркут-
ской области в обеспечении жильем работников 
социальной сферы.
До конца марта комитет по градостроительной 

политике совместно с комитетами по управлению 
муниципальным имуществом и по социальной 
политике и культуре должны будут определить 
оптимальный перечень земельных участков, про-
анализировать градостроительную документацию 
и сформировать список первоочередных мер, 
чтобы начать реализацию проекта строительства 
жилья для работников социальной сферы.

Руководство МУП «Центральный 
рынок» разработало концепцию 
развития
На очередном заседании Высшего админи-

стративного комитета администрации Иркутска 
рассмотрят разработанную концепцию развития 

МУП «Центральный рынок». Об этом заявил гла-
ва города Руслан Болотов во время выездного со-
вещания на муниципальном предприятии.
—  Сегодня мы видим, что меры, принятые 

новым руководством, помогли стабилизировать 
ситуацию на рынке. Стало больше местных то-
варопроизводителей, увеличилось количество 
представителей из территорий, радует ценообра-
зование, — отметил Руслан Болотов. — Работу 
в этом направлении будем продолжать после-
довательно и планомерно. Поставлена задача 
увеличить поток покупателей, сделать рынок 
более привлекательным для жителей и гостей 
Иркутска.
По информации руководителя предприятия 

Григория Слезака, на Центральном рынке в пер-
вую очередь ликвидированы «серые схемы» 
вывода денежных средств, проведена работа 
по выстраиванию качественных партнерских 
взаимоотношений между администрацией рынка 
и предпринимателями. Урегулирован вопрос с ав-
тостоянкой — значительно снижена стоимость 
парковки. В первые полчаса она теперь состав-
ляет 20 рублей, за час — 50 рублей. Проведена 
работа с предпринимателями, в результате кото-
рой реализуется акция «Воскресная скидка». Ряд 
предпринимателей по воскресеньям реализуют 
привычный товар со скидкой 5 %. За участие в та-
кой акции предприниматели получают купоны 
на бесплатную парковку на территории рынка.

По материалам пресс-службы  
администрации города Иркутска

Степан Ушаков — будущий студент ИрНИТУСтепан Ушаков — будущий студент ИрНИТУ

Мэр Иркутска Руслан Болотов  Мэр Иркутска Руслан Болотов  
принял участие в награждении победителейпринял участие в награждении победителей

Победители прошлой Победители прошлой 
«Компьютериады» —«Компьютериады» —

ученики Лицея № 1ученики Лицея № 1Гимн Иркутска от музыкального коллектива «Пой, friend»Гимн Иркутска от музыкального коллектива «Пой, friend»
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Депутат по избирательному окру-
гу № 1 Светлана Кузнецова уже не-
сколько лет держит на контроле со-
здание сквера на улице Шахтерской 
в поселке Жилкино. Проект рекре-
ационной зоны стал победителем 
конкурса «Народные инициативы» 
по Ленинскому округу в 2016 году. 
За это время здесь обустроили 
детскую и спортивную площадки, 
зону для воркаута, установили ори-
гинальные архитектурные формы 
и декоративное освещение.
В 2021 году проведут дополни-

тельное благоустройство сквера 
уже по программе «Формирование 
комфортной городской среды». Под-
рядчика определят до конца марта, 
перечень необходимых работ уже 
готов. Для детей в нем оборудуют 
качели «Гнездо», песочницу, горку, 
спортивный комплекс.

"
В центральной части 
будет газон, установят 
дополнительные лавочки 
и урны, тротуар вымостят 
плиткой. Еще сквер 
украсят декоративными 
светильниками 
с бабочками, так 
полюбившимися жителями 
Жилкино.

—  Сейчас идет утверждение всех 
дополнительных элементов благо-
устройства. Надеюсь, к юбилею 
Иркутска жители округа увидят, как 

преобразится это место отдыха, — 
отметила Светлана Кузнецова.
На остановке «Школьная» возле 

домов № 33 и 35 на ул. Розы Люк-
сембург продолжится обустройство 
сквера. Об этом сообщил замести-
тель председателя думы Иркутска, 
депутат по избирательному округу 
№ 2 Виталий Матвийчук.
Ранее там убрали несанкциони-

рованные торговые объекты, бла-
гоустроили тропинки, установили 
скамейки, урны, флагштоки, прове-
ли формовочную обрезку деревьев. 
С помощью волонтеров школы № 7 
создали аллею «Победы», разбили 
цветочную клумбу.
—  Тем не менее картина пока не-

полная. Скверу требуется комплекс-
ный подход, новый проект и совре-
менные взгляды на благоустройство, 
— считает Виталий Матвийчук. 

— Я всегда говорил, что остановка 
«Школьная» — это исторический 
центр Ново-Ленино, поэтому необ-
ходимо это общественное простран-
ство сделать особенным.
Проект внесут на рейтинговое 

голосование программы «Форми-
рование комфортной городской 
среды» в этом году. Если он наберет 
достаточно голосов, то реализацией 
займутся уже в 2022-м.
Кроме того, в этом году состоится 

второй этап благоустройства «Парка 
инициативной молодежи». Об этом 
рассказал депутат по избирательно-
му округу № 31 Максим Девочкин. 
Летом в парке выполнят озелене-
ние, установят спортивные зоны, об-
устроят места для отдыха. В планах 
и организация площадки для выгула 
собак.

—  Конкурс на проведение благо-
устройства уже прошел. По итогам 
торгов образовалась экономия бюд-
жетных средств в размере 3,3 млн 
рублей. Договорились с админи-
страцией о том, что сэкономленные 
деньги будут направлены на озеле-
нение и доукомплектование парка. 
Это позволит придать территории 
ухоженный и законченный вид, — 
рассказал Максим Девочкин.
Ранее на этом участке был овраг, 

но стараниями жителей, депутата 
и мэрии он превращается в благо-
устроенное пространство. Уже вы-
полнена планировка местности, 
установлена сцена, детская площад-
ка. В рамках проекта «Жилье и го-
родская среда» в парке обустроили 
уличное освещение и пешеходные 
дорожки.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ — 
БЛАГОУСТРОЙСТВО 

Весной начнется 
благоустройство областного 
центра. Депутаты думы 

города Иркутска проводят 
совещания с представителями 
администрации и жителями, 
чтобы определить фронт 
работ на этот год в своих 
избирательных округах.

Депутаты городской думы работают  
над проектами общественных пространств

Документы на участие в вы-
борах принимаются с 20 февраля 
по 22 марта 2021 года:
�  заявление на выдвижение канди-
датуры в депутаты Молодежного 
парламента;

�  копия паспорта и документов 
об образовании;

�  две фотографии размером 3x4;
�  характеристика с места учебы или 
работы;

�  самопрезентация с краткой авто-
биографической справкой, переч-
нем конкурсов и мероприятий, 
в которых участвовал кандидат;

�  социальный проект, направленный 
на решение проблем молодежи, 
оформленный в виде реферата или 
презентации;

�  решение коллектива о выдвиже-
нии в виде протокола собрания 
(если кандидата выдвигает коллек-
тив);

�  ходатайство действующего депу-
тата думы Иркутска, оформленное 
в произвольной форме (если кан-
дидата выдвигает депутат).

—  Я искренне верю, что будет 
много желающих участвовать в кон-
курсе. Ожидаем политически гра-
мотных и целеустремленных пред-
ставителей молодежи. Мы будем им 
помогать в организации и проведе-
нии их мероприятий, а они, в свою 
очередь, и нам, депутатам городской 
думы, помогут установить деловое 
взаимодействие в полезных делах 
с молодежью Иркутска, — отметил 
председатель иркутской думы Евге-
ний Стекачев.
Пакет документов можно подать 

лично по адресу: г. Иркутск, ул. 
Ленина, 14, каб. 74 в рабочие дни 
с 9:00 до 12:00 и с 14:00 до 17:00 
по местному времени. Также можно 
направить его в электронном виде 
на почту karpova_n@admirk.ru.

—  С 24 марта по 2 апреля 2021 года 
Наблюдательный совет Молодежного 
парламента будет проводить экспер-
тизу представленных материалов. 
Ко второму этапу будут допущены 
кандидаты, соответствующие требо-
ваниям к депутатам Молодежного 
парламента и представившие полный 
перечень документов, — пояснил 
председатель Наблюдательного сове-
та, депутат Александр Сафронов.
Во втором этапе конкурсантов 

ожидает публичная защита соци-
альных проектов. На доклад дается 
10 минут, для ответов на вопросы 
— до 5 минут. По результатам этого 
этапа определится состав Моло-
дежного парламента нового созыва. 
В течение семи дней кандидатов 
письменно уведомят о принятом 
решении.

ПЕРЕЗАГРУЗКА И ОБНОВЛЕНИЕ 

Вних могут принять участие 
иркутяне в возрасте  
от 18 до 25 лет, отвечающие 

установленным требованиям. 
Решение о проведении выборов 
принял Наблюдательный совет 
Молодежного парламента.

Этой весной пройдут выборы в Молодежный парламент  
при думе Иркутска

КОРОТКО

Капитальный ремонт ав-
томобильного путепровода 
через железнодорожные 
пути на станции Батарей-
ной планируется начать 
в 2021 году. 
Он соединяет город и станцию 

и не ремонтировался с 1970-х 
годов.
—  Можно сказать, это един-

ственный подъездной путь к ми-
крорайону, где проживает более 
3,5 тысячи человек. При этом 
его пешеходная часть в неудов-
летворительном, небезопас ном 
состоянии. Кроме того, важно, 
чтобы он не создавал угрозу для 
железной дороги. С администра-
цией обсудили организационные 
вопросы, чтобы заранее решить, 
как снять социальную напряжен-
ность, которая возникнет в связи 
с ремонтом, и подготовить к это-
му людей, — сообщил депутат 
думы Иркутска Дмитрий Крас-
ноштанов, в чьем избирательном 
округе № 6 находится объект.
Капитальный ремонт займет 

около полутора лет. На это вре-
мя для удобства жителей орга-
низуют объездные пути.
Городские власти прорабо-

тают с минздравом Иркутской 
области вопрос о направлении 
в микрорайон скорой помощи 
из Иркутска-2. Местный фельд-
шерско-акушерский пункт, при-
нимающий пациентов два дня 
в неделю, предлагается перевести 
на пятидневный рабочий цикл.

Полосу подготовила Мария Николаева 
Фото пресс-службы думы Иркутска  

и из архива депутатов

Молодежный парламент помогает думе Иркутска наладить обратную связь  
с подрастающим поколением

Максим Девочкин регулярно проводит совещания  Максим Девочкин регулярно проводит совещания  
с администрацией Свердловского округа по вопросу с администрацией Свердловского округа по вопросу 

благоустройства паркаблагоустройства парка
Виталий Матвийчук работает над сквером  Виталий Матвийчук работает над сквером  

на «Школьной» уже несколько летна «Школьной» уже несколько лет
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Вкусно, качественно и полезно
Антонина Корочкина — педагог со стажем, 

с 2003 года директор школы № 31. Особое вни-
мание она уделяет не только учебному процессу, 
но и качественному питанию школьников. И это 
касается не только школы в Зеленом, ведь депу-
тат принимает активное участие в контроле про-
изводства продуктов для учащихся от МУП «Ком-
бинат питания» и в корректировке меню.
—  Нашу школу обслуживает Комбинат пита-

ния. Они привозят сырье, полуфабрикаты, но го-
товим мы самостоятельно — у нас столовая пол-
ного цикла и достаточно складских помещений 
и цехов: есть отдельные цеха для мясорыбной 
продукции, кондитерский цех для хлебобулочных 
изделий. Каждый день где-то в 6 утра ставится 
тесто, и уже к 9–10 часам готова свежая выпечка 
собственного производства, — делится депутат.
Однако Антонина Корочкина подчеркивает, 

что организация питания стала сложнее, потому 
что детям необходимо давать молоко и нужно 
делать промежуток между приемами пищи. Так, 
на первой перемене для определенного количе-
ства детей подают стакан молока, а завтракать 
они приходят уже через два занятия. Другие, на-
оборот, на первой перемене приходят завтракать, 
а молоко получают через два урока. Для старше-
классников, которые учатся здесь во вторую сме-
ну, готовятся только обеды.

"
Также дети могут приобрести что-
то из еды в буфете. Ранее стоимость 
бесплатного обеда и тех же блюд 
из буфета различалась, но сейчас 
в школе их стоимость сделали 
одинаковой, и ребенок сам может 
выбрать, что ему купить — горячий 
завтрак или булочку.

—  Некоторые блюда детям не нравятся. На-
пример, омлет с сыром школьники не очень 
любят, зато омлет с колбасой с удовольствием 
кушают. Я созванивалась с Комбинатом питания, 
чтобы решить этот вопрос в пользу более вос-
требованного блюда, — рассказывает народный 
избранник. — Кроме того, на совете директоров 
я предложила немного изменить завтрак. Если 
на обед у нас подается салатик, первое, второе 
блюдо и компот, то завтрак можно сделать как 
в санатории: йогурт или молочная каша и что-
то мясное или рыбное. Я думаю, что так будет 
лучше. Мы можем уменьшить количество каши, 
но добавим белковое блюдо, более калорийное 
и полезное, чем бутерброд с колбасой. Считаю, 
что не надо детей чрезмерно кормить хлебом — 
у нас и так его много в меню.
Кроме того, сейчас Роспотребнадзор не будет 

утверждать цикличное меню для Комбината пи-
тания, а значит, согласовывать его муниципаль-
ное предприятие будет самостоятельно.
—  Есть еще одна проблема: не у всех школ есть 

столовые полного цикла. У одних стоит лишь бу-
фет, а готовую продукцию им доставляет Комби-
нат питания. Я считаю, что это неправильно. Нам 
нужно озадачиться созданием во всех школах сто-

ловых полного цикла. Там повара смогут принять 
сырье, приготовить блюда и горячими выдать их 
детям. Это правильный подход, — подчеркивает 
Антонина Корочкина.

Детский сад и парковка
Депутат рассказала и об изменениях, которые 

произошли в округе за прошлый год. Он был 
сложным из-за ограничений, связанных с рас-
пространением коронавирусной инфекции, 
но депутатская работа продолжалась в текущем 
режиме. Так, подготовили проект для строитель-
ства детского сада на 220 мест в микрорайоне 
Лесной, деньги на работы уже заложены в бюд-
жет 2021 года. Кроме этого, заложено финанси-
рование на разработку проектно-сметной доку-
ментации для физкультурно-оздоровительного 
комплекса в этом же микрорайоне.
—  В микрорайоне Зеленый появится ФОК 

с бассейном. В 2020 году мы передали участок 
от Министерства обороны в комитет по градо-
строительной политике мэрии для разработки 
проектно-сметной документации, — рассказывает 
Антонина Корочкина.
Была выполнена большая работа по ремонту 

дорог. Провели капитальный ремонт Проходно-
го проезда — там заменили асфальт, положили 

тротуар и установили пешеходные 
переходы. Тротуар уложили на части 
улицы Владимира Высоцкого, на улице 
Доброй от дома № 52 до дома № 38, 
на улице Киренской от Госпитальной 
до Шевцова. Также провели ремонт ас-
фальтового полотна на улицах Войкова 
(от ул. Первомайской до ул. Киренской) 
и Фельдшерской (от ул. Госпитальной 
до ул. Войкова).
—  А возле онкодиспансера по ули-

це Шевцова сделали автомобильную 
парковку. Она необходима жителям 
не только Иркутска, но и области, кото-
рые приезжают в это лечебное заведе-
ние, — комментирует депутат.
Много работ по благоустройству 

провели в частном секторе. Так, вы-
полнили гравирование дороги в микро-
районе Лесной (по улицам Поклонной, 
Новопоселковой, Энтузиастов, в пере-
улках Казачьем, Ясном, Бережковском, 
Лучевом, Потешном, Полянка), на ули-
це Фрунзе (от 2-й Ключевой до Качуг-
ской), в поселке Искра (улица Лесная 
и Строителей от дома № 11 до № 43).
Установили освещение на верхней 

части окружной дороги в Зеленом, 
провели частичный ямочный ремонт, 
асфальтирование полотна по левой 
части окружной дороги. В этом же 
микрорайоне провели капитальный 
ремонт первого луча сетей горячего 
водоснабжения

Требуют решения
Чтобы решить некоторые проблем-

ные вопросы в микрорайоне Зеленый, Антонина 
Корочкина обратилась с официальным письмом 
в администрацию города. На выездном совеща-
нии она продемонстрировала самые проблемные 
участки.
—  Необходимо провести ремонт освещения 

центральной лестницы, — отмечает депутат. — 
Фонарей там нет уже год. Ходить по лестнице 
опасно, особенно в темное время суток и в период 
таяния снега. Когда начинается потепление, вся 
вода стекает на лестницу и замерзает. Был слу-
чай, когда жительница поскользнулась и сломала 
обе руки.

"
Чтобы исправить ситуацию, Антонина 
Корочкина предлагает обустроить 
лотки для дождевой и талой воды 
с двух сторон лестницы, а также 
ежегодно проводить формовку 
кустарника.

На конечной остановке автотранспорта разру-
шился бордюр, поврежден асфальт на проезжей 
части и на месте стоянки автобусов. В прошлом 
году выполнили ремонт Проходного проезда, 
но небольшой участок не заасфальтировали из-за 
неправильно подготовленного проекта. Ямочный 
ремонт — лишь временное решение, поэтому ас-
фальт нужно полностью заменить и довести его 
до конечной остановки.
Еще по предписанию пожарного надзора тре-

буется перенести раздевалку спортивного корта 
не менее чем на 10 метров от школы № 31. Сейчас 
она расположена в четырех метрах от здания.
—  Это представляет опасность для школы, если 

в раздевалке произойдет возгорание. Устранить 
нарушение необходимо до сентября 2021 года. 
Как вариант — приобрести готовый деревянный 
модуль, — пояснила депутат.
Мэр Руслан Болотов поручил профильным 

комитетам администрации взять вопросы на кон-
троль, проработать их и сообщить депутату и жи-
телям микрорайона, как будут устраняться озву-
ченные недостатки.

Диана Ивчик
Фото автора и из архива депутата

ПРАВИЛЬНЫЙ ПОДХОД Жители 23-го избирательного 
округа хорошо знают депутата 
Антонину Корочкину. Они дважды 

отдавали ей свои голоса на выборах 
в городскую думу, чтобы она представляла 
их интересы. Ведь, как отмечают иркутяне, 
она требовательная, целеустремленная 
и очень трудолюбивая.

Антонина Корочкина — о питании в школах, изменениях  
в округе № 23 и проблемных вопросах микрорайона Зеленый

Встреча с мэром и представителями администрации  Встреча с мэром и представителями администрации  
в микрорайоне Зеленыйв микрорайоне Зеленый

Проверка производства продуктов  Проверка производства продуктов  
в МУП «Комбинат питания»в МУП «Комбинат питания»
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Голос спасения
Если спросить любого человека о том, что 

озна чает набор цифр «112», многие без колеба-
ний ответят, что сюда нужно звонить, если про-
изошла беда. Сегодня запоминать единый номер 
вызова экстренных служб детей учат с перво-
го класса. Потому что знать, куда обращаться 
в сложной ситуации, должен каждый, ведь этот 
короткий номер порой — единственный путь 
к спасению.
К системе «112» подключены все оперативные 

службы города от пожарной охраны до службы 
«Антитеррор». Но форпост системы оказания по-
мощи — операторы. Именно они принимают все 
звонки, дают первые рекомендации, успокаивают 
позвонившего и тут же направляют на место про-
исшествия экстренные службы.
—  В МКУ Иркутска «Безопасный город» ра-

ботают 170 человек, 46 из них — это женщины. 
Половина из них — как раз операторы единой 
дежурно-диспетчерской службы, — говорит Мак-
сим Шутов. — Почему так сложилось? Наверное, 
потому, что женщины более тонко чувствуют 
эмоции, уровень эмпатии у них совсем другой. 
Вместе с тем им лучше удается справляться 
со стрессом, с которым эта работа неизбежно 
связана.
Работу оператора в ЕДДС действительно не 

назовешь простой. Каждый из сотрудников 
службы принимает до 350 звонков в сутки, а вся 
дежурная смена может обработать до 1,5 тысячи 
обращений. При этом механизм работы с заяв-
ками отточен до автоматизма: минута на опрос 
позвонившего, 30 секунд  на передачу информа-
ции экстренным службам. Одно нажатие кнопки 
— и к человеку, которому стало плохо на улице, 
в дом, где прорвало трубу, на помощь утопающим 
отправляются врачи, аварийные службы, поли-
ция, спасатели…

Ищите женщину!
Нынешний февраль в Иркутске выдался 

необы чайно снежным и ветреным, а солнечные 
и теплые дни случались крайне редко. Таким 
было 18 февраля. Погода располагала к неспеш-
ным прогулкам на свежем воздухе, чем и вос-
пользовалась 63-летняя иркутянка. Около четы-
рех часов вечера женщина отправилась на лед 
Иркутского водохранилища, не подозревая, чем 
для нее обернется эта прогулка…
В 18.00 в оперативном зале единой дежурно-

диспетчерской службы МКУ «Безопасный город» 
раздался звонок. Оператор, принявший его, 
услы шал взволнованный голос женщины, кото-
рая сообщила, что из-за неожиданно поднявшей-
ся метели она потеряла ориентиры и не может 
вернуться на берег водохранилища.
—  Мы отправили на место две оперативных 

группы спасателей МКУ «Безопасный город». 
Также сюда выехали сотрудники полиции. На тот 
момент видимость была почти нулевой, порывы 
ветра сбивали с ног. Настоящая метель, тем более 
открытая местность. Потому было принято реше-
ние разделиться на несколько групп: полицей-
ские обследовали береговую линию, спасатели 
на снегоходе — ледовое поле, — вспоминает Мак-
сим Владимирович.
Именно спасатели и обнаружили потерявшу-

юся женщину. Это произошло в течение полу-
часа после начала поисков. Как говорит замна-
чальника ЕДДС Иркутска, оперативные службы 
сработали слаженно и очень профессионально, 

но нужно отдать должное и самой пострадавшей, 
которая не растерялась и набрала заветные циф-
ры, пока ее телефон не разрядился окончательно. 
Спасатели доставили женщину на морскую спаса-
тельную станцию на Чертугеевском заливе, ото-
грели горячим чаем. Травм и обморожений у нее 
не обнаружилось.
—  Вообще к нам обращаются, конечно, по со-

вершенно различным поводам, не только тогда, 
когда есть угроза здоровью и жизни. Бывает, что 
просят помочь с заклинившей дверью, снять кош-
ку с дерева или вызволить собаку из колодца. Вал 
звонков отмечается, когда возникают аварийные 
отключения систем жизнеобеспечения. Иногда 
люди звонят, когда просто не знают, куда обра-
щаться. Мы стараемся всем помочь, что-то разъ-
яснить, ответить на вопросы, — говорит Максим 
Шутов.
А обращений действительно много. Так, в про-

шлом году аварийно-спасательная служба МКУ 
«Безопасный город» привлекалась для реаги-
рования на случаи предпосылок к ЧС больше 
2,2 тысячи раз.

Рыбак на острове…
Случаются в практике сотрудников «Безопас-

ного города» и курьезные случаи. Впрочем, та-
ковыми они выглядят только на первый взгляд, 
потому что каждый из них мог бы обернуться 
трагедией, если бы помощь не пришла вовремя. 
Одна из таких историй — с забытым на острове 
Поповский рыбаком.
—  Это случилось в конце нынешнего янва-

ря. Нам позвонили иркутяне и рассказали, что 
на острове Поповский в районе Иннокентьевско-
го моста находится человек и криками пытается 
привлечь к себе внимание. У него, в отличие 
от женщины с водохранилища, телефон разря-
дился, и если бы поблизости не оказались люди, 
кто знает, чем бы все закончилось. Температура 
на тот момент составляла около -15 °C, — расска-
зывает Максим Шутов.

"
Мужчине повезло докричаться 
до людей, а те позвонили в единую 
дежурно-диспетчерскую службу. 
На помощь незадачливому рыбаку 
отправили две бригады спасателей 
МКУ «Безопасный город». Они 
переправились на остров на лодке 
и доставили пострадавшего 
на «материк». 

В этот раз тоже обошлось без обморожений 
и травм, поскольку иркутянин был тепло одет 
и смог развести костер, возле которого и провел 
всю ночь.
—  На острове мужчина оказался ночью вместе 

с приятелем. Они туда причалили, чтобы переку-
сить, и без спиртного не обошлось. В итоге один 
из рыбаков, на чьей лодке товарищи переправля-
лись, забыл друга на острове и уплыл, — объясня-
ет Максим Шутов.

Обычно в течение суток за помощью к врачам, 
пожарным, спасателям и другим специалистам, 
в том числе по вопросам ЖКХ, иркутяне обра-
щаются в 44 % случаях от всех принятых заявок. 
Остальные 56 % — справочно-консультативные 
вопросы и ложные звонки. Это и преднамеренное 
хулиганство, и ошибочные звонки — например, 
когда человек принимает пар за дым, и детские 
шалости.
—  Как-то поступил к нам звонок от ребенка. 

Говорил он еле-еле, мы не могли понять, что 
случилось. Прошло около 15 минут, прежде чем 
ребенок начал громко звать маму, — делится за-
мначальника ЕДДС. — Мама в итоге откликну-
лась и с удивлением услышала голос оператора. 
Оказалось, что ребенку просто дали мобильник 
без сим-карты, чтобы малыш не мешал занимать-
ся взрослым своими делами. А мы с вами знаем, 
что на номер 112 можно дозвониться, даже если 
в телефоне нет симки.
Маме ребенка объяснили, что поступать подоб-

ным образом недопустимо. Ведь в работе ЕДДС 
каждая минута драгоценна, каждая может стать 
спасительной для человека, который нуждается 
в помощи прямо сейчас.

Профилактика — всему голова
Прогулки у воды, сжигание пуха ради забавы 

или скоростная езда по городу — это то, что для 
многих горожан кажется безопасным, ведь так 
сильна иллюзия, что мы контролируем ситуацию, 
в которой находимся. Но сотрудники МКУ «Без-
опасный город» как никто другой понимают, что 
обычная шутка или безответственный поступок 
могут обернуться трагическими последствиями, 
порой уже неисправимыми. Потому большое 
внимание уделяют профилактике чрезвычайных 
ситуаций.
Сейчас в самом разгаре акция «Безопасный 

лед»: сотрудники учреждения ежедневно патру-
лируют городские водоемы, чтобы предупредить 
горожан об опасности нахождения на льду. В из-
любленных иркутянами местах устанавливаются 
стационарные стенды с правилами поведения 
на воде, правилами оказания первой помощи, 
выявляются и перекрываются места несанкци-
онированного выезда техники на лед водоемов. 
Такие стенды можно заметить в разных районах 
города от залива Якоби до Боковской протоки 
и съездах к реке Ушаковке. А в торговых центрах 
и общественном транспорте регулярно крутят 
профилактические видео- и аудиоролики.
—  Мы работаем на благо горожан, чтобы во-

время оказывать помощь тем, кто в ней нужда-
ется. Но убедительно просим иркутян проявлять 
сознательность, прислушиваться к инстинкту са-
мосохранения и соблюдать предельную осторож-
ность вне зависимости от сезона. Не забывайте: 
каждое ваше необдуманное действие может вы-
звать непоправимое. Берегите себя! — заключил 
Максим Шутов.

Алена Григорьева

ГОРОД В БЕЗОПАСНОСТИ

За 12 месяцев 2020 года в единой 
дежурно-диспетчерской службе 
(ЕДДС) учреждения обработали 

почти 463 тысячи звонков. Из них больше 
половины — по единому номеру вызова 
экстренных оперативных служб «112». 
В среднем это 780 обращений в день. 
И каждый такой звонок — это просьба 
о помощи. О работе специалистов, чья 
служба «и опасна, и трудна, и на первый 
взгляд как будто не видна», и о чудесных 
случаях спасения мы поговорили 
с заместителем начальника единой 
дежурно-диспетчерской службы Иркутска 
Максимом Шутовым.

Как иркутские спасатели помогают людям

СПРАВКА
В случае возникновения экстренных 
ситуаций следует незамедлительно 
обращаться в единую дежурно-
диспетчерской службу Иркутска 
по телефону 520-112.

КСТАТИ
В Иркутске продлен месячник 
пожарной безопасности. До 15 марта 
сотрудники структурных подразделений 
администрации и МКУ «Безопасный 
город» проведут рейды в жилых домах, 
в садоводствах и дачных кооперативах. 
Будет проверяться техническое 
состояние электрооборудования, 
проводки, печного отопления, чистота 
приусадебных участков.
Горожанам разъяснят правила 
пожарной безопасности, распространят 
тематические листовки и памятки.

Сотрудники «Безопасного города»  Сотрудники «Безопасного города»  
в своем распоряжении имеют спасательное в своем распоряжении имеют спасательное 

оборудование на все случаи жизниоборудование на все случаи жизни
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Не было бы счастья,  
да несчастье помогло…
В ноябре 2020 года вокруг приюта «Пять 

звезд», который выигрывал муниципальные кон-
тракты на отлов и содержание животных с 2008 
года, разгорелась шумиха. Зоозащитники, на-
грянувшие в Карлук без предупреждения, обна-
ружили там ненадлежащие условия содержания 
и умерщвленных собак. Волонтеры вывезли от-
туда около 200 ослабленных животных, а Служба 
ветеринарии Иркутской области начала боль-
шую проверку. Как и ожидалось, нашли много-
численные нарушения: истощение и болезни у 
животных, стесненные условия, несоблюдение 
дезинфекционного режима, путаницу в докумен-
тации. Акт с результатами проверки направили в 
прокуратуру, но приют не закрыли — им выдали 
предписание устранить все нарушения и перене-
сти питомник до 1 марта на другую территорию, 
отвечающую санитарным требованиям. 
Репутация «Пяти звезд» оказалась сильно 

подорвана. И когда 15 января администрация 
Иркутска заключила очередной муниципальный 
контракт с этим подрядчиком на отлов и содер-
жание 117 собак, у многих возник немой вопрос…
— В начале года мы оказались заложниками 

ситуации. Государственных приютов нет, с под-
рядными организациями договориться по дей-
ствующему тарифу невозможно. На тот момент 
цена на одно животное — исходя из субвенций, 
выделяемых нам областным бюджетом, — со-
ставляла 5545 рублей. И «Пять звезд» были 
единственными, кто согласился работать за такие 
деньги. Поскольку мы знали, что грядут долго-
жданные изменения в законодательстве, то за-
ключили короткий контракт на 117 животных с 
приютом «Пять звезд», чтобы просто не оставить 
город без отлова, — объясняет Марина Прокопье-
ва, начальник отдела санитарного состояния ко-
митета городского обустройства администрации 
Иркутска. — Кстати, этот контракт уже выполнен: 
все 117 собак отловлены, сейчас они находятся на 
передержке, после чего будут выпущены в преж-
ние места обитания.
То, что сумма в 5545 рублей совершенно не со-

ответствует реальным затратам, понимали все. 
«Реальная цена для качественного оказания услуг 
— это 9–10 тысяч рублей, — объясняет предсе-
датель Иркутского общества защиты животных 
Татьяна Вадиковская. — Одна только стерилиза-
ция стоит 2500 рублей. А в контракт еще входит 
отлов, вакцинация, стерилизация, передержка, 
транспортировка». За переход от тарифа к рыноч-
ной цене бились и зоозащитники, и приюты, и го-
родские власти. И его, наконец, удалось отстоять. 
— Мы неоднократно обращались с этим вопро-

сом к губернатору, в Законодательное собрание 
Иркутской области, антимонопольную службу, 
Ассоциацию сибирских и дальневосточных горо-
дов. И нас наконец-то услышали, — продолжает 
Марина Прокопьева. — Буквально на днях всту-
пили в силу изменения в Приказ Службы вете-
ринарии Иркутской области № 53-спр. Теперь 
для обоснования цены берутся три коммерческих 
предложения подрядчиков.
Для Иркутска новую стоимость по отлову и со-

держанию собак формировали исходя из расчетов 
трех приютов: «К-9», «Ной» и РБОО «Иркутское 
общество защиты животных». В итоге сумма на 
одно животное увеличилась с 5545 до 8500 руб-
лей. Именно по этой цене сейчас заключается 
муниципальный короткий контракт с приютом 
«К-9». Его стоимость — 600 тысяч рублей, этого 
хватит на отлов и содержание 60–70 собак.
После этого будет разыгран большой контракт. 

Кто выйдет на торги, пока неизвестно. Но одно 

можно сказать точно: переход от строгого тарифа 
к рыночной цене исключает монополию в этой 
сфере. 

Идентификация Бобика
Помимо справедливого обоснования цены вве-

дены и другие важные изменения. В частности, 
теперь подрядчик обязан чипировать всех отлов-
ленных животных и отчитываться за каждый этап 
работ. 
— Раньше подрядчик получал деньги за ко-

личество отловленных животных, — говорит 
Марина Прокопьева. — Теперь будет отдельно 
оплачен каждый этап: отлов, стерилизация, вак-
цинация, передержка. А проверить сможем с по-
мощью чипа — отныне это обязательное условие 
контракта. 

"
В питомнике «К-9» идентификацию 
животных ведут еще с 1 января 
2020 года. Базу чипированных 
животных можно посмотреть на 
сайте организации. Там указано, 
где и когда поймали каждого пса, 
была ли выполнена стерилизация 
и вакцинация, где сейчас находится 
собака.

— Мы два года выступали за обязательное чи-
пирование. Это дает контроль над работой при-
юта, теперь нерадивые компании не смогут вы-
ходить на аукцион, — считает Вячеслав Славин, 
директор питомника «К-9». — Кроме того, благо-
даря реестру мы исключаем случаи повторной 
стерилизации. Ведь даже УЗИ не покажет, была 
ли собака стерилизована. Если ее нет в базе — 
нужно заново резать, а между тем стерилизация 
— самая дорогая операция. 
Вячеслав Славин настаивает на том, что до-

машних собак тоже нужно чипировать и привя-
зывать к этому систему штрафов, чтобы владель-
цы несли ответственность за своих питомцев на 
самовыгуле. 
— Половину денег, выделяемых на отлов 

бездом ных животных, я предлагаю направить на 
чипирование домашних. Ведь больше половины 
собак, которых мы ловим, — домашние. И если 
бы хозяева несли ответственность за них, то день-
ги бы возвращались в бюджет, — рассуждает Сла-
вин. — Пробили собаку по чипу, нашли хозяина, 
взыскали с него штраф за самовыгул и компенса-
цию за отлов. Это воспитание населения рублем.

Мы в ответе за тех,  
кого прикормили
Безнаказанность владельцев остается боль-

шим пробелом в законодательстве. И случай 
на Гравийной — лишнее тому подтверждение. 
Как выяснилось, собаки, напавшие на девоч-
ку, не были бездомными. Они проживают  
в гаражном кооперативе. 
— У них есть вольер, но это одно название 

— собаки ограду перепрыгнули и пошли гу-
лять. Загвоздка в том, что наказать владель-
цев мы не можем, в законе об администра-
тивных правонарушениях ответственности 
за самовыгул нет. История закончилась тем, 
что мы изъяли трех агрессивных псов и по-
местили их в приют «Пять звезд», — говорит 
Марина Прокопьева.
Примерно таким же образом «обезвреди-

ли» стаю, которая обитала на улице Днепров-
ской. Прямо напротив детского сада и школы 
сердобольные горожане построили псам буд-
ки, каждый день привозили им чаны с едой,  
а те бегали и пугали детей. 
— Мы приехали туда целой комиссией —  

с полицией, ветслужбой, зоозащитниками. 
Часть животных волонтеры забрали себе, 
часть пристроили. Из 12 собак только две 
остались в будках, но уже на цепях, — продол-
жает начальник отдела санитарного состоя-
ния комитета городского обустройства.
Жалостливые горожане, не понимая того, 

усугубляют ситуацию. Они подкармливают 
собак, тем самым создают кормовую базу, ко-
торую потом животное охраняет.

— Уличные собаки по своей природе пугливы. 
Они нападают только в трех случаях: когда охра-
няют потомство, кормовую базу (свою террито-
рию) или когда сбиваются в стаи, — подчеркивает 
председатель Иркутского общества защиты жи-
вотных Татьяна Вадиковская. — Если вы хотите 
помочь беспризорным животным, не подкармли-
вайте их, особенно вблизи жилых массивов, и ни 
в коем случае не стройте никакие будки. Лучше 
помогите убрать их с улицы: простерилизуйте и 
постарайтесь найти хозяев. 
Но если вдуматься, отлов собак — это борь-

ба с симптомами, а не устранение болезни. 
По мнению зоозащитников и чиновников, по-
настоящему изменить ситуацию может только 
массовая льготная стерилизация для населения. 
Ведь люди сами выбрасывают целые пометы щен-
ков, а потом жалуются на бездомных собак. 
— Нам каждый день звонят: «Мы выбросили 

коробку в мусорку, заберите щенков», «У меня со-
бака родила, пристройте их куда-нибудь». В таких 
случаях подключаем зоозащитников и приюты, 
просим пристроить, — говорит Марина Проко-
пьева. — В прошлом году в Новосибирске за счет 
субвенций, выделенных областью, простерилизо-
вали 3500 животных. Это существенно изменило 
ситуацию, нам надо равняться на них. Мы пред-
ложили губернатору, чтобы Служба ветеринарии 
разыграла субсидию между зоозащитными орга-
низациями для массовой стерилизации. Только 
так мы уменьшим популяцию собак на улицах.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

ОТЛОВ БЕЗДОМНЫХ СОБАК Днем 12 февраля на улице Гравийной 
свора собак напала на ребенка. 
Девочку спас автомобилист, 

проезжавший мимо: он протаранил 
четвероногих обидчиков и усадил 
испуганную школьницу в машину. 
Видео попало в сеть и всколыхнуло 
общественность, в комментариях 
начались баталии: одни одобряли 
поступок мужчины, другие заступались 
за собак, третьи же без разбора нападали 
на зоозащитников, чиновников 
и владельцев животных… Мы узнали, 
кто сейчас в городе отвечает за отлов 
бездомных собак, к каким важным 
изменениям привел скандал в приюте 
«Пять звезд» и как сердобольные иркутяне 
сами усугубляют ситуацию.

Новые цены, правила, подрядчики

Сегодня на улицах Иркутска обитает 1838 Сегодня на улицах Иркутска обитает 1838 
беспризорных собак. Эти данные были получены беспризорных собак. Эти данные были получены 
в ходе мониторинга, проведенного региональной в ходе мониторинга, проведенного региональной 

ветслужбой в конце прошлого годаветслужбой в конце прошлого года

Подкармливать уличных  Подкармливать уличных  
собак — главная ошибка собак — главная ошибка 
горожан. Так люди сами горожан. Так люди сами 
создают кормовую базу, создают кормовую базу, 

которую псы потом охраняют  которую псы потом охраняют  
с рычанием и враждебностьюс рычанием и враждебностью
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Три жизни  
Юрия Баранова
Детский писатель и военный 

летчик. Эти два несовместимых, 
на первый взгляд, факта из био-
графии Юрия Баранова сразу на-
талкивают на сравнение с Антуаном 
де Сент-Экзюпери. В одной из ста-
тей Юрия Ивановича так и назвали 
— сибирский Экзюпери. Но самому 
сказочнику сравнение не нравится:
—  Казалось бы, мне это должно 

льстить, но Экзюпери неповторим, 
он один такой. А когда сначала 
Валеру Хайрюзова называют Экзю-
пери (иркутский писатель Валерий 
Хайрюзов тоже летчик в прошлом. 
— Прим. ред.), а потом и меня — это 
уже просто штамп.

— Но вы сами признавались, 
что творчество Экзюпери 
сильно повлияло на вас в стар-
ших классах?
—  Да, я начал духовно формиро-

ваться благодаря книгам Экзюпе-
ри. Увидел в них необыкновенную 
философию нежного мужества. 

"
Экзюпери любил людей, 
видел обнаженность 
душ и считал, что все мы 
похожи на цветы. Этот 
образ у меня появляется 
во многих стихах и прозе. 
Человек живет всего миг, 
и нужно успеть прожить 
его ярко и красиво. 

И эта яркость должна выражаться 
не в эпатажных поступках, а в том, 
чтобы что-то оставить людям.

— Эти мысли пришли к вам 
на пороге юбилея?
—  Нет, конечно, — смеется пи-

сатель. — Я вообще смотрю на себя 
и думаю: «Боже мой, неужели это 
мне 75 лет?» Ведь на самом деле 

я молодой и вовсе не хочу подво-
дить итоги. Я считаю себя очень 
счастливым человеком: мне повез-
ло прожить несколько жизней.

— Каких?
—  Первая — все, что было в мо-

лодости. Вторая — жизнь в армии. 
В детстве я бредил морями и оке-
анами и попал служить на Черно-
морский флот. Там я прикоснулся 
к чему-то большому и понял, что 
каждый мужчина должен пройти 
через подобное. Это своего рода 
отказ от мирских соблазнов, по-
скольку жизнь воина предполагает 
определенную схиму. Третья жизнь 
началась в Тамбовском летном 
училище. Со мной учились порази-
тельные мальчишки, все — роман-
тики. Через 30 лет после выпуска 
мы встретились, и я узнал, какая 
интересная жизнь за плечами 
у каждого: кто-то из них совершил 

29 боевых вылетов, как Юра Кура-
нов, а кто-то «украл» с территории 
суверенного Казахстана целый полк 
самолетов, как Валерий Артамохин. 
И мне так захотелось написать про 
них! Я попытался. Но у меня ничего 
не получилось…
Позднее эти истории и характеры 

все-таки легли в основу рассказа 
Юрия Баранова «Медвежий след». 
Но перед этим были поиски себя 
и первая пьеса…

Тридцатилетняя разлука 
с литературой
—  Писать я начал рано, еще 

в школе, даже печатался до армии. 
Но все это был розовый туман, — 
смеется Баранов. — Мою первую но-
веллу опубликовали в газете «Серп 

и молот» в 1964 году. 
По этому поводу мой 
старший друг напи-
сал стихотворение, 
которое начиналось 
так: «Пока ты глуп, 
пока ты молод, 

пиши в газету «Серп и молот». Сей-
час я понимаю, что все мои первые 
произведения были просто сгустком 
эмоций. Например, новелла «Не 
спалось мальчишке» рассказыва-
ла о том, как мальчик ждет папу 
с ночных полетов, — мой отец был 
военным летчиком, мне захоте-
лось передать свои чувства. Кстати, 
по этой короткой зарисовке на за-
порожском телевидении даже сняли 
фильм в 1960-е годы.
Когда Юрий Баранов поступил 

в летное училище, от писательства 
пришлось отказаться. Учебная про-
грамма была сложной, времени 
катастрофически не хватало, по-
этому юноша скрепя сердце решил: 
«Литература подождет». Разлука 
продлилась более 30 лет… В на-

чале 2000-х годов, после встречи 
с однокурсниками, Юрий Баранов 
разбудил в себе писательскую жаж-
ду. Тогда появились наброски бу-
дущего «Медвежьего следа» и пер-
вая пьеса о декабристе Михаиле 
Лунине.
—  Со своей пьесой я пришел 

в журнал «Первоцвет» при библио-
теке имени Уткина. Меня, взросло-
го дядю, внимательно выслушали, 
прочитали пьесу, редактировать 
ее взялась сама Лина Викторовна 
Иоффе. Она посадила меня перед 
собой и диктовала: «Эту строчку 
убрать. Здесь — сократить. Вот 
тут перестроить так, чтобы фраза 
звучала, как выстрел». Я написал 
шесть вариантов пьесы. Назва-

Волосы его выбелены 
сединой, но в глазах 
сквозит озорство. Речь 

образна и благородна, но в ней 
проскальзывает то «козявка», 
то «почемучка». Кажется, еще 
немного, и из кармана строгого 
пиджака выглянет волшебная 
палочка… В то, что Юрию Баранову 
23 февраля исполнилось 75 лет, 
сложно поверить. Эликсир его 
молодости очевиден, ведь он пишет 
детские сказки. Накануне юбилея 
мы побеседовали с литератором 
и узнали, кем он был в прошлых 
жизнях, какое произведение ему 
пришлось переписывать шесть раз 
и почему сказка может победить 
айфон.

Детский писатель Юрий Баранов — о разлуке с литературой, секретах хорошей сказки  
и загадочных местах Иркутска

ВОЛШЕБНИК ИЗ «ИРКУТНОГО» ГОРОДА 
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ние тоже менялось каждый раз. 
В результате появилась пьеса «По-
следний выстрел», которую издали 
в 2004 году.
Итак, литературное молчание 

было прервано. В 2005 году вышла 
первая книга «Медвежий след», 
посвященная авиации, а через год 
Юрий Иванович стал писать для 
детей. Точнее, сначала только для 
одной девочки — своей внучки Таси.

«Это счастье, когда дети 
начинают играть в твои 
сказки»
—  Я заметил, что дети — в том 

числе моя внучка — совсем не чи-
тают. Чтобы увлечь ее, я придумал 

сказку про Тихвинскую площадь, — 
рассказывает о начале «сказочной» 
карьеры Юрий Баранов. — После 
выхода книги случился забавный 
эпизод. По сюжету герои попадают 
в подземную галерею через анти-
кварную лавку на улице Российской. 
Однажды вечером выхожу я из го-
родской администрации, направ-
ляюсь в гастроном и вижу, как две 
девочки прогуливаются напротив 
лавки и переговариваются: «Смо-
три, это здесь зверюшки с Тасей 
зашли в подземелье. Давай играть: 
ты будешь Тасей, а я Хихишкой». 
Я тогда просто обалдел. 

"
Это счастье, когда 
дети начинают играть 
в твои сказки… Когда 
я стал осмысленно 
заниматься литературой, 
в первую очередь 
учился у Чуковского. Он 
сформулировал основные 
принципы детского 
писательства. 

Среди них — сценичность изо-
бражения. Нужно писать так, чтобы 
ребенку хотелось это сыграть.

— Кто читает ваши произ-
ведения первым?
—  Моя супруга Лидия Кузьми-

нична. Она филолог, мы вместе 
заканчивали Мичуринский педа-
гогический институт. Но познако-
мились не там, а на прыжках — она 
профессиональная парашютистка. 
Правда, парашютный спорт давно 
оставила, вместе со мной получила 
филологическое образование, дол-
гое время работала в детском саду, 
потом устроилась в областную адми-
нистрацию. Язык она знает лучше 
меня, — признается Юрий Баранов. 
— У нее чутье, интуиция, поэтому 
я прислушиваюсь к ее замечаниям.

— Почему сказка может 
не получиться?
—  Я видел очень много авторов, 

которые пытаются писать для детей, 
будучи уже маститыми литератора-
ми. Увы… Дело в том, что они на-
зидательно пишут. А ребенку нельзя 
нотации читать — нужно подавать 
вещи парадоксально. Это раньше 
мы думали, что все дети почемучки. 
Но сейчас они спрашивают не «по-
чему», а «зачем». Эти тонкости дет-
ской психологии нужно учитывать, 
если пишешь сказки. Сейчас дети 
сильно изменились, с ними сложно 

ВОЛШЕБНИК ИЗ «ИРКУТНОГО» ГОРОДА 

разговаривать, они все время утыка-
ются в айфоны. Единственный спо-
соб приохотить к чтению — читать 
вместе или даже по ролям.

— Как сказки могут сегодня 
конкурировать с планшетом, 
телевизором, айфоном?
—  В них должно быть что-то, что 

ребенку понятно и близко. В моих 
сказках этим близким предметом 
выступают старинные дома и улицы 
Иркутска. Моя задача — чтобы ре-
бенок увидел, насколько наш город 
красив. А красивым он станет толь-
ко тогда, когда ребенок поверит, что 
он волшебный. Иркутск ведь на са-
мом деле волшебный!
Между прочим, сам Юрий Ба-

ранов не коренной иркутянин. Он 
родился на территории Польши 
(где тогда базировался авиаполк его 
отца), молодость провел на Украи-
не, много ездил по стране, служил 
в группе советских войск в Гер-
мании. Впервые в Иркутск при-
был по долгу службы в 1983 году, 
а в 1988 перебрался сюда оконча-

тельно. И сегодня он знает город 
намного лучше многих старожилов, 
архитекторов, историков.
—  Живущие здесь не догадыва-

ются, что на одном из домов на Кар-
ла Маркса стоит избушка и там жи-
вут люди. Не замечают, что рядом 
с ТЮЗом над аркой одного из домов 
стоит волшебная ваза. Когда я ее 
впервые увидел, подумал: «Как ин-
тересно, это обязательно должно по-
пасть в сказку». И таких волшебных 
мест в городе много, надо просто 
внимательно смотреть.

— Как думаете, это детская 
литература заставляет быть 
молодым и любопытным?
—  Не знаю… Я просто во всем этом 

живу и получаю удовольствие. Когда 
я пишу для взрослых — я работаю. 
Когда пишу для детей — развлекаюсь 
и играю. Так что, если я играю, навер-
ное, это и есть молодость.

Беседовала Яна Шутова
Фото Валентина Карпова  

и из архива Юрия Баранова

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ
 � Юрий Баранов написал десятки 
детских сказок и стихов, книгу 
«Иркутский драгун Лешка, или 
Тайна Наполеона», повесть «В 
поисках тайны Ремеза», «Озор-
ной словарик», военные расска-
зы и пьесы. В этом году выходит 
его 19-я по счету книга – трехтом-
ник с полюбившимися и новыми 
произведениями.
 � Юрий Баранов — автор гимна 
Дальней авиации России.
 � Помимо филологического и 
военного образования у Юрия 
Баранова есть еще неоконченное 
историческое — после школы он 
два года учился на истфаке, но 
бросил его ради авиации.
 � Писатель увлекается живописью. 
У него было 9 персональных вы-

ставок, а один из его сборников 
оформлен авторскими иллюстра-
циями.
 � Прообразами некоторых сказоч-
ных персонажей стали домочад-
цы Юрия Ивановича. Например, 
Тася — это его внучка, Мурысе-
нок — домашнее имя младшей 
дочери Ольги, а пес Дик списан с 
настоящего питомца Барановых.
 � Первую книгу-путеводитель по 
Иркутскому областному художе-
ственному музею для детей на-
писал Юрий Баранов. Получился 
не скучный справочник, а увлека-
тельный рассказ с загадками.
 � Юрий Баранов — директор Дома 
литераторов и председатель 
регионального отделения Союза 
писателей России.

Сам Юрий Баранов в детстве больше всего любил три книги:  Сам Юрий Баранов в детстве больше всего любил три книги:  
«Приключения Оливера Твиста», «Хижину дяди Тома» и «Спартака»«Приключения Оливера Твиста», «Хижину дяди Тома» и «Спартака»
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не очень», — говорит сказочникне очень», — говорит сказочник
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— Лариса Николаевна, како-
во основное направление рабо-
ты «Дома семьи»?
—  Мы оказываем комплексную 

помощь, иркутяне получают самую 
разную поддержку. Юрисконсульт 
«Дома семьи» помогает при реше-
нии вопросов, требующих правового 
сопровождения. Врач консультирует 
родителей, проводит элементарные 
манипуляции, что-то подсказывает. 
У нас есть медицинский кабинет: 
туда приходят молодые женщины 
еще во время беременности, а потом 
уже и со своими малышами. Когда 
началась пандемия, женщины опа-
сались ходить с грудничками в по-
ликлинику, где всегда много 
людей, поэтому приходили 
измерять рост и вес детей 
к нам. Для ребят постарше 
есть игровая комната: пока 
мамы решают здесь свои 
вопросы — психологиче-
ские, педагогические, юри-
дические — дети находятся 
там под присмотром социального 
работника.

— Если говорить о семьях 
с детьми, то с какими основ-
ными вопросами они к вам 
обращаются?
—  Мы ведем просветительскую 

деятельность. Мамочкам прихо-
дится объяснять, казалось бы, эле-
ментарные вещи. Например, чтобы 
ребенок вас услышал, надо с ним 
установить визуальный контакт. 
Не нужно кричать из другой комна-
ты: подойдите, поверните его лицо 
к себе, посмотрите в глаза, и тогда 
не надо будет повышать голос. При-
чем этому удивляются не только 
молодые мамы, но и опытные, у ко-
торых детям по 10–12 лет. Спраши-
вают: «Разве так можно?» Можно 
и нужно.
У меня вызывает недоумение, что 

родители перестали читать детям. 
Наши девочки и мальчики не зна-
ют сказок, потешек, стихов Агнии 
Барто, Самуила Маршака, Сергея 
Михалкова и наших современных 
детских поэтов и писателей. Потом 
удивляемся, почему ребенок не чи-
тает книжки. А ведь именно они — 
самые достойные помощники в фор-
мировании ценностных жизненных 
ориентиров, особенно у подростков.

— То есть в некоторых слу-
чаях вы выступаете как бы 
медиатором между родителя-
ми и детьми?
—  Я по специальности педагог, 

начинала в детском саду, потом 
много лет работала в школе музы-
кантских воспитанников, сейчас 
здесь, и по моему многолетнему 
опыту могу сказать: проблем у детей 
нет, проблемы есть у родителей. 
И, прежде чем начинать работать 
с ребенком, нужно поработать с его 
родителями.
Другое дело, что взрослые часто 

не хотят принять тот факт, что им 
самим требуется коррекция в отно-
шениях с детьми. Кто-то как губка 
впитывает рекомендации, а кто-то 

наотрез отказывается воспринимать 
советы. Если ребенок не слушается, 
может быть, это ваша вина? Многие 
родители сейчас часто раздража-
ются на детей. А нужно всего лишь 
просто запастись терпением и кон-

тролировать свои эмоции.
— 2020 год стал про-
веркой на прочность 

многих семей. Вы 
тоже прочувствова-
ли это?
—  Когда объявили ре-

жим самоизоляции, «Дом 
семьи» тоже был закрыт, 

но мы консультировали 
по телефону. Основная пробле-

ма была в том, что родители не мог-
ли справиться с детьми. Ребенку 
надо выплеснуть свои эмоции: бегот-
ня, крики… Он требует поминутного 
родительского внимания. Не кон-
троля, а именно внимания. Потому 
нужно придумывать какие-то со-
вместные занятия, а взрослым порой 
самим интереснее сидеть в гаджетах. 
У таких родителей и дети не вылеза-
ют из телефона. Ребенок как чистый 
лист: стопроцентно копирует вас.

— С какими еще проблемами 
к вам обращаются?
—  Проблемы взаимодействия 

между родителями и детьми — это 
актуально для возраста до 12 лет. 
Потом уже наступает пубертатный 
период, включаются другие меха-
низмы. Как правило, это проблемы 
в классе, школе, со сверстниками. 
Начинается своеобразная борьба 
за лидерство, кого-то принимают, 
кого-то нет, подростки разбивают-
ся на «тусовки». Кого-то начинают 
травить, унижать, некоторые дети, 
к сожалению, становятся изгоями.
Это очень болезненные вопро-

сы, которые приводят к различным 
сценариям. К нам периодически де-
тей направляет комиссия по делам 
несовершеннолетних, и часто весь 
корень проблемы — именно во вза-
имоотношениях в классе. Ситуация 
может достичь такого предела, что 
ребенок «вооружается» и так де-
монстрирует, что готов дать отпор. 
Начинается паника, учителя тоже 
не всегда реагируют так, как нужно 
было бы, проявляют невнимание.

— А что делать родителям 
в таких случаях?
—  С ребенком надо разговари-

вать. Нельзя отмахиваться со сло-
вами «ты сам виноват». Подросток 
оказывается один на один с ситуа-
цией. Это не сиюминутный момент, 
ребенок не расскажет сразу все, что 
у него за душой. Разговаривайте 
по чуть-чуть. Все время надо дер-
жать, образно говоря, руку на пуль-

се, ловить каждый вздох. Вы долж-
ны быть рядом всегда, а он — это 
чувствовать.
Еще одна частая проблема: роди-

тели не говорят детям, что они их 
любят. Понимаете, как это страшно? 
Для взрослых любовь к ребенку — 
само самой разумеющееся. Но детям 
нужно именно слышать эти слова. 
И хвалить надо тоже правильно. 
Хотя бы за то, что он просто есть. 
Не дежурным «молодец», а прогова-
ривая, почему именно он молодец.
Если взаимоотношения «роди-

тель — ребенок» в семьи налажены, 
то все равно надо выяснить подроб-
ности, но самим сразу в детские вза-
имоотношения лезть не нужно. Они 
очень подвижны — сегодня поссори-
лись, завтра помирились… Бывает, 
когда о чем-то узнают родители, 
то возникает скандал на всю школу. 

"
Лучше, конечно, 
подсказать ребенку, как 
себя вести в той или иной 
ситуации. Действовать 
нужно аккуратно. 
Если же положение 
усугубляется, то пора 
обращаться к классному 
руководителю. 

Вы же не знаете того, с кем у ва-
шего ребенка конфликт, потому 
надо советоваться с педагогами. 
Но если совсем безвыходная ситуа-
ция — порой и меняют школу.
Иногда возникают разногласия 

с учителями. Но тут бывают обрат-
ные случаи. Есть родители, которым 
очень важны оценки, и они порой 
перестают трезво оценивать способ-
ности собственного ребенка. Начи-
нается суета, хождение к завучам, 
директору, возникает конфликт 
с педагогом. И это все отражает-
ся на ребенке. Но никакая оценка 
не заменит здоровья, в том числе 
и психологического.

— К вам приходят не толь-
ко семьи с детьми, но и взрос-
лые люди. Какой помощи 
ждут они?
—  Обычно это личные проблемы. 

Вопросы с разводами, проблемы вза-
имоотношений. Приходят и те, у кого 
близкие зависимы от алкоголя или 
наркотиков, — чтобы понять, как вы-

строить собственную жизнь. То есть 
проблематика самого широкого спек-
тра. Бывает, что людям просто надо 
выговориться, как попутчику в поез-
де. Незнакомому человеку ведь всегда 
проще рассказать, о чем душа болит, 
потому что потом ты с ним никогда 
больше не встретишься.
Однажды к нам приходил муж-

чина, у которого отец упал на улице. 
У него случился инсульт, но вместо 
помощи его обобрали, а приехавшая 
скорая посчитала, что мужчина пьян. 
В итоге человек умер. А выяснилось 
это все благодаря камерам видеона-
блюдения. И вот его сыну, взрослому 
мужчине, просто нужно было выска-
заться, снять эту тяжесть.
Приходили к нам как-то две по-

жилые женщины — сестры. И они 
всю жизнь не ладят друг с дру-
гом, никак не могут помириться. 
И мы старались выстроить их 
взаимоотношения…
Может быть, мы не решим 

какие-то глобальные проблемы 
(как правило, одной консультацией 
они и не разрешаются), но зато по-
можем человеку задуматься о своих 
поступках.

— Многие люди не решают-
ся обратиться за помощью 
из-за страха огласки. Есть ли 
у вас возможность анонимной 
консультации?
—  Да, мы ни паспортов, ни про-

писок не проверяем, принимаем 
по предварительной записи. У нас 
абсолютная анонимность. Порой при-
ходят взрослые серьезные мужчины 
с очень сложными проблемами, из-за 
которых не могут сдержать слез. Они, 
конечно, не хотят, чтобы их имена 
где-то фигурировали. Пожалуйста, 
можно записаться условным Петром 
Петровичем. Если человек хочет, он 
может заполнить нашу анкету, если 
нет — просто крестик поставит. Также 
мы стараемся разводить время при-
ема посетителей, чтобы они не ис-
пытывали внутреннего дискомфорта 
во время случайных встреч.
Возможны консультации по теле-

фону. Этим способом чаще всего 
пользуются мужчины. Для них во-
обще рассказать о проблеме — это 
гораздо более сложный шаг, чем 
для женщин.

— Через вас проходит боль-
шое число людей со своей бо-
лью. Как справляетесь, нет ли 
эмоционального выгорания?
—  Нет. Конечно, я читала о про-

фессиональном выгорании, слыша-
ла и на лекциях еще во время учебы. 
Но у меня его нет, к счастью. Мне 
нравится мое дело. Я понимаю, что 
самое страшное в нашей работе — 
это безразличие к людям, которые 
нуждаются в твоей помощи.
Мне каждому хочется помочь. Ви-

димо, поэтому я и не чувствую этого 
самого профессионального выгора-
ния… Мы ждем всех, кто нуждается 
в поддержке. Обязательно приходи-
те к нам!

Алена Григорьева 
Фото Валентина Карпова

Иркутский муниципальный 
консультативный центр 
«Дом семьи» в апреле 

2021 года отметит пятилетний 
юбилей. За это время 
юрисконсульты, психологи, 
врачи, социальные педагоги 
помогли более 17 тысячам 
человек. Сейчас бесплатно 
и анонимно за поддержкой 
можно обратиться в два 
филиала центра. Мы поговорили 
с социальным педагогом Ларисой 
Вахрушевой и узнали, с какими 
вопросами к специалистам 
«Дома семьи» чаще всего 
обращаются иркутяне.

Социальный педагог иркутского «Дома семьи»  
Лариса Вахрушева — о поддержке детей и взрослых

«МНЕ ХОЧЕТСЯ КАЖДОМУ ПОМОЧЬ» 

КОНТАКТЫ ЦЕНТРА «ДОМ СЕМЬИ»:
г. Иркутск, ул. Советская, дом 96, тел. 43-16-85
г. Иркутск, ул. Лермонтова, дом 96, тел. 43-25-38
Режим работы: пн. – птн. 9.00 – 18.00
Записаться на консультацию можно на сайте http://domsem-irk.ru.

В «Доме семьи» обустроена игровая комната, где дети находятся В «Доме семьи» обустроена игровая комната, где дети находятся 
под присмотром социального педагога, пока их родители получают под присмотром социального педагога, пока их родители получают 

консультации специалистовконсультации специалистов
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— Вы в Иркутске человек известный, 
были депутатом областного Совета, 
депутатом Законодательного собра-
ния, работали в правительстве региона, 
возглавляя областное министерство 
здравоохранения, но больше вы все-таки 
известны как знаковый представитель 
медицинского сообщества, руководитель 
факультетских клиник мединститута. 
Учитывая ваш огромный опыт в сфере 
организации системы здравоохранения, 
в первую очередь хочется спросить, как 
вы оцениваете работу по борьбе с панде-
мией коронавируса в Иркутске и регионе?
—  Я считаю, что несмотря на все сложности, 

с которыми столкнулось наше здравоохранение 
на начальном этапе пандемии COVID-19 (а это 
недостаток аппаратов ИВЛ, лекарств, коечных 
мест, медицинских средств защиты — масок, 
перчаток, костюмов), оно выдержало испытание 
достойно. Оперативно были подключены все 
рычаги управления на уровне областного прави-
тельства, министерства здравоохранения, мэрии 
Иркутска. Медперсоналу, по решению главы 
города Руслана Николаевича Болотова и депутат-
ского корпуса, МУП «Комбинат питания» готовил 
горячие обеды. В госпитали привозили питьевую 
воду. По инициативе городских властей к это-
му процессу подключились предприниматели. 
И хочу сказать, что требовательность, ответствен-
ность, дисциплина помогли удержать тот наплыв 
проблем, которые пандемия вызвала к жизни, 
и справиться с ними.

"
Я сам изнутри посмотрел, как эта 
система работает. Мы 22 октября 
прошлого года открыли в одном 
из корпусов клиники ковидный 
госпиталь, и я в тот же день попал 
туда в отделение реанимации 
с COVID-19. Переболел в очень 
тяжелой форме. Видел состояние 
других пациентов, которые поступали 
на лечение, героическую работу 
врачей, медперсонала.

Сейчас наше здравоохранение ждет не менее 
сложный период. За время пандемии невозмож-
но было заниматься плановой госпитализацией, 
и теперь идет огромный поток пациентов с хро-
ническими заболеваниями. Каждая из наших 
восьми клиник переполнена. Работаем в очень 
интенсивном режиме, проводим обследования, 
делаем операции. Задачи перед медицинским со-
обществом поставлены не менее значимые, чем 
борьба с пандемией.

— Долгое время в законодательных 
органах власти региона и города было 
много врачей. В состав депутатского 
корпуса региона и Иркутска, кроме вас, 
входили Виктория Дворниченко, Ната-
лья Протопопова, Владимир Новожилов, 
Петр Дудин, Леонид Павлюк. Сейчас в об-
ластном парламенте из медицинского 
сообщества остался только Александр 
Гаськов, а в составе иркутской думы — 
Николай Матвейчук, экс-главный врач 
медсанчасти ИАПО до 2008 года… Что 
изменилось? Стало менее актуально ре-
шать проблемы здравоохранения на депу-
татском уровне?

—  Я думаю, что это в какой-то мере связа-
но с частой сменой кадров в нашем областном 
министерстве здравоохранения. Должна быть 
единая команда на уровне исполнительной и за-
конодательной власти, которая могла бы от-
стаивать интересы населения, связанные с раз-
витием здравоохранения. Но в какой-то момент 
все пошло хаотично. И сейчас, хотя Александр 
Юрьевич Гаськов возглавляет парламентский ко-
митет по здравоохранению, ему одному все-таки 
трудно. Проблемных вопросов множество — это 
и возведение новых поликлиник и ФАПов, и обес-
печенность коечным фондом, лекарственными 
препаратами, оборудованием, кадрами, и многое 
другое. Чтобы доказывать необходимость вложе-
ния средств областного бюджета в эти статьи рас-
ходов, нужны усилия не одного человека.
Конечно, свою роль сыграл тот факт, что 

большинство медицинских организаций теперь 
финансово не зависят от муниципалитетов. Они 
либо областного подчинения, либо, как факуль-
тетские клиники, — федерального. Практически 
все крупные проекты медицинской отрасли полу-
чают средства в рамках национальных программ 
— «Здравоохранение» или «Демография».

— Факультетские клиники, которые 
вы возглавляете, несмотря на федераль-
ное подчинение, территориально распо-
ложены в Правобережном округе Иркут-
ска. На каких принципах строится ваше 
взаимодействие с руководством города, 
главой округа, руководителями подразде-
лений администрации?
—  Конечно, мы взаимозависимы, поскольку 

все здания и сооружения факультетских клиник 
находятся в Правобережном округе, это памятни-
ки архитектуры. Мы за ними следим, приводим 
в порядок. В ведении округа находятся инфра-
структурные коммуникации, благоустройство 
прилегающих территорий, которые тоже требуют 
много внимания и заботы. Я заместитель пред-
седателя Общественной палаты города Иркутска, 

возглавляю Совет почетных граждан 
Иркутска, вхожу в высший администра-
тивный комитет при мэрии, где как раз 
и приходится решать большинство хо-
зяйственных вопросов.
Из городского бюджета по отдель-

ной программе для поддержки моло-
дых врачей выделяются подъемные 
— 100 тысяч рублей, для медсестер — 
50 тысяч. Этот вклад города, безуслов-
но, сыграл свою позитивную роль в ре-
шении кадровых вопросов на уровне 
первичного звена. Сегодня нужно, ко-
нечно, решать проблему обеспеченно-
сти медиков квартирами, может быть, 
с помощью строительства социального 
жилья, индивидуальных программ 
кредитования, выделения земельных 
участков под застройку. Эта тема стоит 
достаточно остро.

— У вас классическая биогра-
фия человека, который сделал 
себя сам. Родились в много-
детной семье, после школы 
в 1969 году из Махачкалы при-
ехали в Сибирь, в город Желез-
ногорск-Илимский на комсо-
мольскую стройку, работали 
на прокладке железнодорожного 
пути Хребтовая — Усть-Илимск. 
В период с ноября 1970 года по но-
ябрь 1972 года служили в рядах 
Советской армии и, уже будучи 
вполне самостоятельным чело-
веком, поступили в медицинский 
вуз. Что определило ваш выбор?
—  На это есть причина, и очень 

серьезная. Мой отец умер, когда мне 
было 13 лет. Это случилось во время операции. 
Накануне он собрал всю нашу большую семью — 
пятерых сыновей, двух дочек. Мама приготовила 
что-то покушать, мы сели на траву возле больни-
цы. Отец посмотрел на каждого из детей и каждо-
му сказал, кто кем должен в будущем стать. 

"
Когда дошла очередь до меня, он 
объяснил: «Ты добрый, тебе нравится 
помогать людям, тебе надо стать 
учителем или врачом». У меня тогда 
об этом даже мысли не было, я был 
увлечен спортом, сначала занимался 
гимнастикой, потом борьбой. 

А на следующий день отец умер на операци-
онном столе от передозировки наркоза. И эти 
его последние слова просто врезались в память 
и определили мой выбор. Я стал и врачом, и учи-
телем, так как уже много лет преподаю в меди-
цинском университете.

— Вы не коренной иркутянин, но Ир-
кутск наверняка занимает важное ме-
сто в вашей жизни. Что значит для вас 
этот город?
—  Я приехал сюда, когда мне было 20 лет. 

За то время, что живу здесь, имел массу воз-
можностей уехать в Москву, в Санкт-Петербург. 
Но Иркутск близок мне по духу. Большая часть 
моей жизни связана с факультетскими клиника-
ми, расположенными в центре Иркутска, в Пра-
вобережном округе, где я не только работаю, 
но и живу. Рядом со мной трудятся мои коллеги, 
которые мне дороги и чьим мнением я дорожу. 
Вместе мы помогаем тысячам людей вернуть 
здоровье. Это придает сил, наполняет жизнь 
смыслом.

Нина Александрова
Фото из архива Гайдара Гайдарова

Правобережный округ Иркутска 
можно назвать сердцем города. 
Бульвар Гагарина, Нижняя 

набережная, улицы Ленина и Карла 
Маркса, старейший сибирский 
вуз — Иркутский государственный 
университет, уникальные памятники 
деревянного зодчества, храмы, Иркутский 
драматический театр, и, конечно, люди, 
которые составляют славу не только своего 
округа и города, но и страны. Именно 
они расскажут в новой рубрике о том, что 
связывает их с Правобережным округом 
и какие преобразования нужны сегодня 
городу. Наше первое интервью — с главным 
врачом факультетских клиник Иркутского 
государственного медицинского 
университета, доктором медицинских 
наук, профессором, заслуженным врачом 
России и заслуженным врачом Республики 
Бурятия, почетным гражданином 
Иркутска Гайдаром Мамедовичем 
Гайдаровым.

ГАЙДАР ГАЙДАРОВ: «ОТЕЦ ЗАВЕЩАЛ 
СТАТЬ УЧИТЕЛЕМ ИЛИ ВРАЧОМ.  

Я СТАЛ И УЧИТЕЛЕМ, И ВРАЧОМ»

Главный врач факультетских клиник ИГМУ,  Главный врач факультетских клиник ИГМУ,  
почетный гражданин Иркутска Гайдар Гайдаровпочетный гражданин Иркутска Гайдар Гайдаров

Известные люди Правобережного округа —  
об Иркутске в своей судьбе
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Новая стратегия борьбы 
со СПИД
В прошлом году завершился первый этап 

Государственной стратегии противодействия рас-
пространению ВИЧ-инфекции на территории 
Российской Федерации. Он был рассчитан на че-
тыре года, его основная цель — снижение смерт-
ности от СПИД и числа новых случаев заражения 
ВИЧ. В этом году в силу вступила новая Страте-
гия, рассчитанная до 2030 года. В течение 10 лет 
планируется снизить годовой прирост заболева-
емости ВИЧ (в 2020 году в России он составил 
76 тысяч человек) до 45 тысяч. Также предстоит 
снизить риск передачи ВИЧ от матери к ребенку 
до минимальных показателей и увеличить число 
людей, принимающих антиретровирусную тера-
пию (АТР), с 72 до 95 %. Кроме этого, ставится 
цель полностью изжить дискриминацию людей 
с ВИЧ, сделав акцент на повышении знаний 
об этой инфекции у медработников и педагогов.

Число заразившихся ВИЧ 
в регионе снижается
Иркутский областной центр по профилактике 

и борьбе со СПИД и инфекционными заболева-
ниями уже давно работает на цели, заложенные 
в Государственной стратегии. 

"
Несмотря на ограничительные 
меры, связанные с пандемией 
коронавируса, в 2020 году в области 
протестировали более 720 тысяч 
человек (30 % населения региона). 

Максимальное число инфицированных было 
выявлено в возрастной группе от 30 лет до 50+. 
Основной путь передачи инфекции — половой, 
на него приходится почти 1,6 тысячи случаев за-
ражения. На втором месте употребление инъек-
ционных наркотиков — 271 человек.
Число впервые выявленных людей с ВИЧ- 

инфек цией в Иркутской области в прошлом 
году снизилось более чем на 900 человек 
— с 2,94 до 2,01 тысячи.
По итогам 2020 года в Иркутской области 

с ВИЧ-инфекцией живет 28 тысяч 678 человек. 
Из них более 27 тысяч состоят на диспансерном 
учете и почти 22 тысячи получают АТР.

Вероятность заражения ВИЧ 
у женщин выше, чем у мужчин
Проведенные исследования показывают, 

что риск инфицирования ВИЧ для женщин 
в 2–4 раза выше, чем для мужчин. Это связано 
с биологическими особенностями строения их 
организма. Но и мужчинам не стоит забывать 
о мерах предосторожности, потому что среди 
общего числа выявленных в 2020 году случаев 

ВИЧ-инфицированных мужчин все-таки 
больше, чем женщин (1174 и 839 соот-
ветственно). Поэтому стоит помнить, 
что самый надежный способ профилак-
тики вируса иммунодефицита человека 
— постоянное и правильное использование 
презервативов.
Важно также знать, что ВИЧ передается 

от матери к ребенку во время беременности, 
родов и кормления грудью. Таких случаев 
в Иркутской области в 2020 году было восемь. 
Отметим, что процент перинатальный пере-
дачи ВИЧ-инфекции из года в год удается сни-
зить: в 2019 году он составлял -1,5 %, по итогам 
2020 года — -1,2 %. Это значит, что все больше 
малышей от ВИЧ-положительных мам рождают-
ся здоровыми.
Вирус иммунодефицита человека, находясь 

в организме, может годами не проявлять себя. 
Как правило, люди, зараженные ВИЧ, долгое 
время чувствуют себя здоровыми и даже не подо-
зревают, что инфицированы. Поэтому женщине, 
планируя беременность, следует посетить врача, 
чтобы определить отсутствие инфекции.

Почему важно как можно раньше 
диагностировать ВИЧ
Определить наличие вируса иммунодефици-

та человека можно только с помощью специ-
альных тестов, анализов крови, которые делают 
в СПИД-центрах или поликлиниках. В соответ-
ствии с законодательством тестирование добро-
вольное и конфиденциальное. Оно также может 
проводиться анонимно.
Если тест на ВИЧ оказался положительным, 

с пациентом сначала проводят консультацию, по-
сле чего человек должен пройти дополнительное 
обследование, чтобы выяснить уровень вирусной 
нагрузки, состояние иммунной системы; диагно-

стику на туберкулез, выявить сопутствующие 
хронические заболевания. Это необходимо для 
определения схемы лечения. Если серьезных 
патологий нет, то терапия назначается в мак-
симально возможные короткие сроки. Пре-
параты выдаются бесплатно в СПИД-центре. 
Через месяц пациент должен снова прийти 
на прием к врачу, чтобы выяснить, как прохо-
дит терапия, есть ли побочные эффекты, и при 
необходимости скорректировать лечение. Для 
этого сдается еще один анализ крови.
По словам главного врача Иркутского об-

ластного центра по профилактике и борьбе 
со СПИД и инфекционными заболева-

ниями Юлии Плотниковой, сегодня 
основная масса пациентов лечебного 
учреждения — люди от 30 до 49 лет, 
причем мужчин и женщин пример-
но поровну.
—  Все консультации наших 

специалистов и прописанные им 
препараты бесплатны для граждан 

Российской Федерации. Задача пациен-
та — быть дисциплинированным и не про-

пускать ни одного приема таблеток. Если все 
назначения соблюдаются, то вирусная нагрузка 
в период от полугода до года подавляется. После 
этого пациент может наблюдаться у врача от двух 
до четырех раз в год, получая лекарства на дли-
тельное время, — поясняет Юлия Кимовна.
Если терапия дает хороший результат, 

то ВИЧ-инфекция уже не передастся другому 
человеку ни при половом контакте, ни при бере-
менности от матери к ребенку. Именно поэтому 
ранняя диагностика ВИЧ так важна.

Алексей Буренин
Фото предоставлено Центром СПИД

МЕДОСМОТР

ДИНАМИКА 
ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ 

Втечение последних трех лет 
в Иркутской области отмечается 
снижение показателей смертности 

от СПИД и числа вновь выявленных 
случаев ВИЧ. Этих результатов 
удалось достичь благодаря совместной 
работе регионального Центра СПИД, 
правительства Иркутской области, 
регионального министерства 
здравоохранения и медицинских 
организаций города Иркутска и области. Профилактика и лечение ВИЧ приносят 

позитивные результаты 

СПРАВКА
Вирус иммунодефицита человека (ВИЧ) 
— одна из самых опасных для организма 
инфекций, поражающих иммунную 
систему. В результате заражения болезни, 
которые в обычных условиях протекают 
почти незаметно, у ВИЧ-инфицированных 
приобретают тяжелые формы. Конечная 
стадия развития ВИЧ-инфекции — синдром 
приобретенного иммунодефицита (СПИД), 
при котором полностью истощенная 
иммунная система не способна защитить 
человека от чередующихся или 
наслаивающихся друг на друга тяжелых 
болезней.

Неделя неформального образования покажет 
иркутянам весь потенциал обучения для людей 
разного возраста и социального статуса. Это даст 
возможность реализовать идею непрерывного 
образования как можно большего количества 
людей, повышения культурного уровня, решить 
вопрос проведения досуга и укрепления семейных 
ценностей.
В этом году в программе заявлено около 700 

мероприятий. Это мастер-классы по прикладному 
искусству, живописи, деревообработке, а также 
программированию, построению веб-сайтов, кон-

сультации и тренинги психологов, открытые тре-
нировки по йоге, дзюдо, айкидо, капоэйре, карате, 
занятия по профориентации в иркутских ссузах 
и многое другое. Мероприятия будут проводиться 
в каждом округе, то есть найти занятие по душе 
можно будет рядом с домом.
Ознакомиться с полной программой Недели не-

формального образования можно на сайте «Обще-
ственная жизнь города Иркутска» (www.gorod.irk.
ru) в разделе «Анонсы», на сайте Централизован-
ной библиотечной системы г. Иркутска (www.cbs-
irkutsk.ru), а также в социальной сети «ВКонтакте» 
на странице мероприятия «Неделя неформального 
образования — 2021» (vk.com/irkutsk.obrasovanie).
В этом году для всех участников Недели будет 

проводиться розыгрыш призов в социальной сети 
«Инстаграм». Для участия в розыгрыше нужно 

опубликовать пост с фото или видео с мероприятий 
и поставить #Неделя2021Иркутск. 9 марта на стра-
нице «Общественная жизнь г. Иркутска» (@gorod.
irk.ru) в «Инстаграм» организаторы проекта слу-
чайным образом определят 7 победителей. Призы 
— сертификаты номиналом 1000 рублей в хобби-
гипермаркет «Леонардо».
Неделя неформального образования проводится 

с 2013 года в рамках проекта «Иркутск — обучаю-
щийся город», который направлен на популяри-
зацию просветительской деятельности иркутян, 
выявление новых образовательных ресурсов, при-
влечение жителей города к новым формам образо-
вания, проведения досуга и повышение качества их 
жизни. За 8 лет в проекте приняли участие около 
30 000 иркутян, было проведено свыше 5000 ма-
стер-классов и лекций.

1–6 МАРТА В ИРКУТСКЕ ПРОЙДЕТ  
IX НЕДЕЛЯ НЕФОРМАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Втечение недели различные 
образовательные учреждения 
города Иркутска (вузы, ссузы, 

школы, детские сады, Дома творчества, 
школы искусств), а также библиотеки, 
музеи и городские общественные 
организации будут проводить творческие 
мастер-классы, лекции и обучающие 
семинары для иркутян. Занятия будут 
идти на различных площадках.

Определить наличие вируса Определить наличие вируса 
иммунодефицита человека можно иммунодефицита человека можно 
только с помощью специальных тестовтолько с помощью специальных тестов
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Международный день охраны 
здоровья уха и слуха ежегодно от-
мечается 3 марта. Он был учрежден 
Всемирной организацией здоровья 
в 2007 году, чтобы обратить внима-
ние общественности на проблемы, 
связанные с глухотой. Иркутянка 
Анна Протченко понимает, насколь-
ко большое значение имеет для 
людей, попавших в беду, внимание 
и взаимопомощь. Именно поэтому 
она один из организаторов чата 
в мессенджере Viber для родителей, 
чьи дети страдают от потери слуха 
или являются слабослышащими. Он 
называется «КИ/СИ-дети Иркутская 
область». КИ/СИ означает кохлеар-
ные импланты/слуховые аппараты.
—  Когда родители впервые 

узна ют, что у их ребенка пробле-
мы со слухом, они, конечно, пере-
живают сильный стресс. Многие 
не знают, что делать в этой ситуа-
ции, к кому обратиться, с кем посо-
ветоваться. Для них и создана наша 
группа в Viber, — объясняет Анна.
Сама она тоже пережила шок, 

когда сыну был поставлен диагноз 
—  «нейросенсорная тугоухость 4 
степени, пограничная с глухотой». 
Патология оказалась наследствен-

ной. О том, что у кого-то из предков 
были проблемы со слухом, ни Анна, 
ни ее муж не знали. Но анализы 
ДНК показали, что это именно так. 
У обоих был выявлен дефект гена, 
отвечающего за функцию слуха. 
И такие истории, увы, не редкость. 
Современные исследования показы-
вают, что каждый восьмой житель 
Земли — носитель одного из генов, 
вызывающих врожденную глухоту.
Анна с мужем не опустили руки 

и приложили максимум усилий для 
того, чтобы их мальчик мог слышать 
и общаться со сверстниками.
—  С таким диагнозом, как у Сте-

пы, очень важно как можно раньше 
обратиться к специалистам. Многие 
родители узнают о том, что ребенок 
плохо слышит, лишь когда у него 
возникают проблемы с развитием 
речи, — рассказывает Анна. — Это 
снижает шансы на успех при его 
реабилитации и социализации.
Сама Анна по образованию пе-

дагог, и она начала осознавать, что 

с младенцем что-то не так, когда ему 
было пять месяцев.
—  Главное, на что стоит обра-

тить внимание, — это восприятие 
обращенной к нему речи: ребенок 
с патологией слуха не проявляет 
реакции на звуки. У специалистов 
есть методики и приборы, которые 
ставят точный диагноз. Если у вас 
возникли даже малейшие подозре-
ния, что ваш ребенок плохо слышит, 
обращайтесь прежде всего к лору, — 
советует Анна Протченко.
Участковый педиатр, кстати, 

проблем со слухом у маленького 
Степана не увидела, и к лору мама 
с малышом пошла по собственной 
инициативе. Затем было обследо-
вание у сурдолога и поездка на опе-
рацию в Санкт-Петербург. Лечение 
проводилось по медицинской квоте.

Помочь людям с диагнозом «ре-
цессивная тугоухость» встроиться 
в социум и жить полноценно стало 
возможно благодаря развитию ме-
дицинских технологий. Во время 
операции к слуховому нерву присо-
единяются специальные электроды, 
которые позволяют преобразовы-
вать звуковые сигналы и передавать 
их в кору головного мозга. Именно 
с помощью таких устройств Степан 
стал слышать и учится разговари-
вать. Сейчас мальчику четыре года. 
Он ходит в специализированный 
детский сад, хотя, по словам мамы, 
вполне мог бы посещать и обычный.
Нарушение слуха может случиться 

не только по причине наследственно-
сти. Есть примеры, ко гда тугоухость 
возникает у маленького ребенка по-
сле прививки или перенесенного ин-
фекционного заболевания, например, 
менингита. Поэтому, предупреждает 
Анна, пока малыш не научится рас-
сказывать о том, что его беспокоит, 
родителям нужно быть предельно 
внимательными в общении с ним. 
И при малейшем подозрении 
на ослаб ление слуха бить тревогу.
Родители, которым необходимы 

совет и поддержка в решении вопро-
сов, связанных с болезнями органов 
слуха у детей, могут обратиться 
к Анне Протченко по телефону  
8 (902) 170-12-16 и стать участником 
группы «КИ/СИ — дети Иркутская 
область».

Нина Александрова
Фото из архива Анны Протченко

МЕДОСМОТР 

УСЛЫШАТЬ И ПОМОЧЬ Первые мгновения жизни 
новорожденный человек 
приветствует громким 

криком, а врачи и родители 
облегченно вздыхают. Этот крик 
младенцу жизненно необходим: 
он способствует дыханию 
и выработке обезболивающих 
гормонов, которые сразу же 
поступают в кровь. В этот 
момент мало кто задумывается: 
а слышит ли ребенок свой крик? 
Есть немало детей, для которых 
окружающий мир наполнен 
лишь тишиной. Они родились 
с патологией, которая лишила 
их возможности слышать 
собственный плач, материнский 
голос, сказки, музыку. 
Но современные медицинские 
технологии способны изменить 
онемевшее пространство, 
наполнив его звуками.

3 марта — Международный день охраны  
здоровья уха и слуха

Анна Протченко с сыном СтепаномАнна Протченко с сыном Степаном

«Мир звуков» — мероприятие для детей с заболеваниями органов слуха  
и их родителей, организованное ТОС «Кирово»
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Небольшой легковесный 
пустячок
Первую редакцию комедии «Любовь — 

книга золотая» Алексей Толстой написал 
в начале 1919 года в Одессе перед отъез-
дом за границу. Писатель, который впо-
следствии трижды становился лауреатом 
Сталинской премии за свои произведения, 
враждебно отнесся к революции. Он эми-
грировал сначала в Константинополь, затем  
в Париж, где в 1920 году пьеса «Любовь — 
книга золотая» была впервые поставлена 
Жаком Коппо. Название пьесе дала реально 
существующая книга весьма фривольного 
содержания, изданная в XVIII столетии. 
В оглавлении значились такие разделы, как 
«Сокращенный супружеский календарь», 
«Новый любовничий и супружеский сло-
варь», «Домашние средства от разных не-
приятностей в любви и браке».
По сюжету книга, подаренная крестнице ца-

рицей Екатериной II, полностью меняет жизнен-
ный уклад, веками установленный в княжеском 
поместье. 

"
Молодая княгиня Дарья Дмитриевна, 
которой едва исполнилось 
18 лет, скучает вдали от столицы. 
Она мечтает о любви, страсти, 
развлечениях, балах, кавалерах 
и, ни в чем не зная отказа 
от престарелого мужа, следует 
советам из книги и перестраивает 
свой быт на иностранный манер.

 Служанку, которую при рождении нарекли 
Санькой, зовет Жанеттой, деревенских девок 
и мужиков видит не иначе как нимфами и сати-
рами; себя же представляет богиней, живущей 
на горе Парнас.
После возвращения Алексея Толстого в Со-

ветскую Россию пьеса была поставлена на сцене 
Художественного театра. Судя по отзывам, это 
был веселый водевильный спектакль, который 
нравился публике и собирал аншлаги. Но после 
того как в газете «Правда» постановку охарак-
теризовали фразой «небольшой легковесный 
«пустячок», ее убрали из репертуара. В 1936 году 
Толстой основательно переработал пьесу, усилив 
сатирический элемент. Наибольшим изменени-
ям, в соответствии с требованием времени, под-
вергся, конечно же, образ хищной самодержицы 
Екатерины II.
Но прошло время. Актуальность борьбы 

за светлые коммунистические идеи стерлась, 
и как во всяком произведении, созданном талант-
ливым мастером, в пьесе вскрылись совершенно 
иные смыслы.

«Мы лесные, нам все можно»
По словам режиссера, заслуженного артиста 

России Геннадия Гущина, он не ставил перед 
собой сверхзадачу наполнить материал соци-
альным смыслом. Хотя уже при первом прочте-
нии комедийная пьеса показалась ему довольно 
печальной.
—  Кому-то, наверное, эти люди действительно 

покажутся смешными, но мне их стало жалко. 
Вот мы видим, как идет по улице человек и вдруг 
он, подскользнувшись, упал. Кто-то засмеется, 
а кто-то посочувствует. Так и здесь. Лично мне 
финал пьесы представляется абсолютно апока-
липтическим: сидит посреди сцены брошенная 
всеми княгиня с этой дурацкой книжкой в ру-
ках. С этими «ценностями», с этими правилами 
жизни, которые почерпнула из сочинения, она 
не расстается, даже когда все вокруг разрушено, 
— говорит Геннадий Гущин.
Откровенно гротескная игра актеров, под-

черкнуто вычурные и по форме, и по расцветке 
костюмы (ну где вы в жизни увидите царицу 

и фрейлину в головных уборах, похожих на чай-
ную бабу и рога антилопы) призваны не рас-
смешить зрителя, а в первую очередь дать ему 
прочувствовать, насколько абсурдно выглядит 
попытка насадить в глубокой русской провин-
ции с ее крепкими патриархальными устоями, 
комарами, балалаечниками, порками на конюш-
не и дорожной грязью «ценности» свободной 
любви, философской праздности и куртуазной 
манерности. Вот уже и повеяло воспоминаниями 
о последнем десятилетии прошедшего века, хотя 
на сцене стареющая Екатерина Великая, князья, 
крепостные мужики да дворовые девки. Но коле-
со сансары сделало еще один оборот и так же, как 
развращенные бездельем и пьянством княжеские 
холопы разграбили оставшееся без хозяина име-
нье, легко и весело растащили страну в 1990-е. 
Тоже пели, плясали, забыв себя, всякий страх 
и приличия от нахлынувшей вдруг свободы и все-
дозволенности. «Мы лесные, нам все можно!» — 
блажит по ходу пьесы ряженый в сатира Никит-
ка-конюх (актер Антон Залетин).

"
Но разрушительный нигилизм 
проявился в дворовых и крепостных 
не сразу, не вдруг. В начале 
пьесы предстают они перед нами 
богобоязненными, забитыми 
и покорными. Мужик Федор (актер 
Иван Алексеев), которому баре велели 
изображать лешего, дабы повеселить 
царицу, все рвется в поле, где стоит 
не поена его лошаденка, готовая 
пахать землю. 

Но какая ж может быть работа, когда надо 
высокую особу ублажать?.. Девкам полуголыми 
велено бегать по лесу, изображая нимф, а ко-
нюху, ряженому в сатира, — хватать их за бока. 
Молоденькой княгине Дарье (актриса Алена Боч-
карева), придумавшей весь этот балаган, никто 
не смеет перечить, потому что она — крестница 
императрицы. Муж ее, князь Сер-
пуховский (заслуженный артист 
России Игорь Чирва), хотел пона-
чалу порвать зловредное издание 
да отходить жену по спине виш-
невой тростью за то, что читает 
непотребные бредни, как флир-
товать с любовниками, но не по-
смел, забоявшись монаршего 
гнева. Пока супруги разбирались, 
разыгрывали сцены ревности, чи-
тали книжицу про любовь, встре-
чали императрицу, народ так 
старательно чудил да блажил, что 
стал от этого удовольствие полу-
чать. «А работать, работать-то кто 
будет?» — выкрикивает по ходу 
спектакля князь. И в итоге оказы-
вается, что некому работать, все 
развлекаться хотят.

Прощай, прелестный 
вымысел
Есть в спектакле и любовная 

линия, недаром же называется он 
«Любовь — книга золотая». Толь-
ко и здесь все совсем не смешно, 
а горько. Юные Ромео и Джульетта 
в трагедии Шекспира умирают, по-
тому что не могут жить друг без 
друга. Любовь оказывается силь-
нее страха, человеческой вражды 
и предрассудков. В комедии Тол-
стого юный адъютант Екатерины II 
Валерьян с первого взгляда пылко 
влюбляется в княгиню Дарью, ко-
торая отвечает ему взаимностью. 
Но у нее есть муж — старый князь, 
а молодому адъютанту покрови-
тельствует любвеобильная пожилая 
царица. Подобно шекспировским 
героям, влюбленные хотят покон-
чить собой, бросившись с обрыва 

в реку. Но наш герой-любовник Завалишин (ак-
тер Алексей Стрельченко) — человек военный, 
привыкший подчиняться, к тому же в мгновение 
ока произведенный царственной особой из лейте-
нанта в майоры. Все заканчивается прозаически 
— смерти во имя любви он предпочитает карьеру, 
почести и богатство. И уезжает на запятках цар-
ской кареты, оставив плачущую княгиню в разо-
ренном доме с ее разрушенными суровой правдой 
жизни иллюзиями.
Князя в качестве шута царица увозит с собой 

в Крым. Ее развратная фрейлина Анна Полокучи 
(заслуженная артистка России Елена Мазуренко), 
считающая любовь фронтом, на котором надо 
одерживать победы, тащит Серпуховского в свою 
карету.
«Лицо женщины в 50 лет окружено сиянием 

неземной красоты, если она — расточительница 
земных благ. Я удержала твоего возлюбленного 
от глупостей. О, как бы он жалел впоследствии, 
что за один поцелуй твоего кукольного роти-
ка отдал всю удачу жизни. Он глуп так же, как 
и ты, но он красив, смел, — зачем губить его?», 
— говорит на прощание Екатерина II (заслужен-
ная артистка России Татьяна Двинская) своей 
крестнице.
Любовь на поверку оказывается обычным то-

варом. Слепой балалаечник Гомер (актер Алексей 
Орлов) поет «греческую, унылую». Кстати, этого 
героя, которого нет у Толстого, придумал Генна-
дий Гущин, и он абсолютно гармонично вжился 
в пьесу. Сидит в ногах у княгини верная Санька-
Жанетта (актриса Анна Берлова).
«Прощай, прелестный вымысел, прощайте, за-

бавы счастливые, прощай, любовь — книга золо-
тая…», — говорит княгиня, крепко удерживая при 
этом полюбившуюся ей книжку.
Занавес… Финита ля комедия.

Нина Воронина
Фото Анатолия Бызова

Иркутский областной драматический 
театр им. Н.П. Охлопкова открылся 
16 февраля после частичного 

снятия ограничительных мер премьерой 
спектакля «Любовь — книга золотая», 
поставленного по пьесе Алексея Толстого. 
Жанр пьесы автор определил как 
комедию. Сюжет, придуманный Толстым, 
на первый взгляд действительно прост 
и смешон. Но в прочтении режиссера-
постановщика Геннадия Гущина он 
получился даже не драматическим, 
а трагическим.

Иркутский драматический театр представил зрителю 
новый спектакль «Любовь — книга золотая»

ФИНИТА ЛЯ КОМЕДИЯ

Сцена из спектакля «Любовь — книга золотая». Княгиня, нимфы, Сцена из спектакля «Любовь — книга золотая». Княгиня, нимфы, 
Санька-Жанетт и Гомер исполняют «греческую, заунывную»Санька-Жанетт и Гомер исполняют «греческую, заунывную»

Заслуженная артистка России Татьяна Двинская  Заслуженная артистка России Татьяна Двинская  
в роли Екатерины IIв роли Екатерины II
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«Журналистов больше, чем зрителей», — неве-
село пошутил охранник, когда мы с коллегами за-
ходили в Музыкальный театр через служебный вход. 
К сожалению, ограничительные меры позволили 
заполнить зал всего лишь на 50 %… Но когда на сце-
ну вышел художественный руководитель фестиваля, 
народный артист России, лауреат Государственной 
премии РФ, почетный гражданин Иркутской обла-
сти и города Иркутска Денис Мацуев, его встретили 
такими оглушительными аплодисментами, что от-
сутствие половины зрителей стало незаметным.

"
— Вы, иркутяне, — наш главный 
критик, об иркутской публике знают 
во всем мире. Все музыканты, 
выступающие на фестивале «Звезды 
на Байкале», сразу подпадают 
под ваше обаяние, чуткость 
и сердечность, — обратился к залу 
Денис Мацуев. 

— Из-за пандемии мы долгое время оставались 
без концертов. И как только появилась возмож-
ность провести наш традиционный фестиваль 
в Иркутске в феврале, сразу ухватились за нее. 
Я уверен, что музыка сейчас — лучший терапевт 
и лучшая вакцина. Желаю всем здоровья!
Кстати, в рамках фестиваля также состоялся 

благотворительный концерт для иркутских вра-
чей. Денис Мацуев вместе с Российским нацио-
нальным молодежным симфоническим оркестром 
исполнил отрывки из балетов «Лебединое озеро» 
и «Щелкунчик», а также произведения Шопена. 
Важность такой поддержки медиков в непростой 

период пандемии на открытии фестиваля подчер-
кнул губернатор Иркутской области Игорь Кобзев.
—  Музыка — лучший способ восстановления 

сил, наши врачи этого заслужили, — отметил гла-
ва региона. — Иркутяне наконец-то дождались 
«Звезд на Байкале». Благодарю Дениса за этот 
грандиозный музыкальный проект!
Несмотря на ограничения из-за пандемии, ос-

новную программу фестиваля удалось сохранить. 
«Жизнь продолжается!» — сказал Денис Мацуев, 
открывая концерт. И уступил место на сцене, по-
жалуй, самому жизнеутверждающему компози-
тору — Вольфгангу Амадею Моцарту. С его Кон-
церта № 3 для скрипки с оркестром в исполнении 
Российского национального молодежного сим-
фонического оркестра и солиста Юлиана Рахлина 
и началось погружение иркутских зрителей в мир 
классической музыки.
На смену звонкому Моцарту пришел сентимен-

тальный Фредерик Шопен. Тут уже сам Денис Ма-
цуев сел за рояль: в этот день состоялась премье-
ра Концерта № 2 для фортепиано с оркестром, 
написанного в одной из любимых тональностей 
Шопена фа минор.
—  Станислав Рихтер говорил, что Шопен все-

гда как будто бы неисполняемый — сколько его 
ни играй, идеала не достичь, — отметил веду-

щий концерта Юлиан Макаров. — А Франц 
Лист вспоминал о Шопене так: «Он вызывал 
у меня чувство восхищения, трепета, робости, 
которое охватывает сердце, когда соприка-
саешься с чем-то сверхъестественным». Путь 
Дениса Мацуева к произведениям Шопена, 
нахождение особой формулы химико-музы-
кальной органики, соединение двух темпера-
ментов заняло много времени. 2020 год пре-
доставил времени достаточно, поэтому Денис 
называет этот концерт полушутя-полувсерьез 
«карантинно-пандемическим»…
Закончился концерт-открытие «Симфо-

ническими танцами» Сергея Рахманинова. 
Фестиваль продлится до 28 февраля, всю 
неделю в Иркутске будут идти концерты 
с участием мировых звезд. 22 и 23 февраля 

в Музыкальном театре выступил коллектив «Вир-
туозы Москвы» (дирижер Владимир Спиваков). 
Два концерта даст Иркутский филармонический 
оркестр, а закроет фестиваль оркестр Мариин-
ского театра под руководством знаменитого ди-
рижера Валерия Гергиева. К ним присоединятся 
солисты, для которых выступление на фестивале 
«Звезды на Байкале» станет дебютом на иркут-
ской сцене. Это один из лучших басов мира Иль-
дар Абдразаков и Аида Гарифуллина (сопрано).

Элина Халтанова
Фото Андрея Федорова

Долгожданный международный 
фестиваль академической музыки 
«Звезды на Байкале», перенесенный 

с сентября из-за пандемии коронавирусной 
инфекции, наконец-то состоялся.  
19 февраля в Иркутском музыкальном 
театре им. Н.М. Загурского прошел 
концерт-открытие с участием 
Российского национального молодежного 
симфонического оркестра, солистов Дениса 
Мацуева (фортепиано) и Юлиана Рахлина 
(скрипка). Несмотря на ограничения 
и сложности, связанные с совмещением 
графиков исполнителей, программу 
фестиваля удалось сохранить практически 
в первоначальном виде.

Рамазан Абдулаев — победитель первенства 
Европы среди юниоров 2019 года, бронзовый 
призер первенства мира, призер Кубков Европы. 
Спортсмену 22 года, еще недавно он выступал 
в юниорской возрастной категории. В 2019 году 
Рамазан занял третье место на чемпионате Рос-
сии и прошел отбор во взрослую сборную страны. 
В том же году он впервые выступил на турнире 
«Большой шлем» в Японии, но тогда взять ме-
даль не получилось.

"
В этот раз иркутский спортсмен, 
выиграв три схватки в начале турнира 
(у спортсменов из Бельгии, Греции, 
Израиля), вышел в полуфинал, где 
его соперником стал представитель 
Азербайджана Давуд Маммадсой.

—  С точки зрения антропометрических данных 
он оказался неудобным соперником: достаточно 
высокий для нашей весовой категории, вытяну-
тый, с длинными руками и ногами, — рассказы-
вает Рамазан. — Сходу противник навязал свою 
борьбу, и я не смог тактически его переиграть. 
Проигрывая, решил рискнуть за несколько се-
кунд до окончания схватки — провести бросок, 
но ход встречи преломить не удалось…
Давуд Маммадсой впоследствии и стал победи-

телем турнира. Серебряную награду в весе до 60 

килограммов выиграл Темур Нозадзе из Грузии. 
А Рамазану предстоял поединок за третье место.
—  На схватку за бронзу я выходил с боевым 

настроем: понимал, что или получу медаль, или 
уеду домой ни с чем… А мне очень хотелось заво-
евать медаль! — признается иркутский дзюдоист.
Поединок за бронзу Рамазан выиграл у дву-

кратного призера чемпионатов Европы, британца 
Эшли Маккензи броском с болевым приемом.
—  Эта долгожданная медаль для меня много 

значит, — признается Рамазан. — Я уже не пер-
вый год борюсь на таком уровне, и вот наконец-то 
завоевал бронзу на престижном международном 
турнире. Надеюсь, скоро будет и золото!

Бронза иркутского дзюдоиста стала 
первой медалью сборной России на тур-
нире «Большой шлем». Наша команда 
на этих соревнованиях завоевала одну 
серебряную и три бронзовые награды. 
Кстати, от Иркутской области в турнире 
также принимали участие Алеся Кузнецо-
ва и Мурад Чопанов, они заняли 7-е и 5-е 
места соответственно.
Рамазан Абдулаев занимается дзюдо 

с детства. Родом спортсмен из солнечного 
Дагестана, но вот уже пятый год живет 
в Иркутске, учится в Государственном 
училище олимпийского резерва столицы 
Приангарья и выступает за клуб «Мори» 
под руководством Эргаша и Фотеха Мах-
мадбековых. Хотя Дагестан славится сво-
ими спортивными традициями, особенно 
в единоборствах, Рамазан для совершен-

ствования своего пути в дзюдо выбрал именно 
Иркутск.
—  Да, у нас в республике развиты единобор-

ства, но все-таки больше внимания уделяют 
вольной борьбе, смешанным единоборствам, — 
говорит спортсмен. — Мне хотелось максимально 
сконцентрироваться именно на дзюдо, чтобы 
ничего не отвлекало от процесса тренировок. Это 
возможно только в профессиональном клубе; так 
я попал в «Мори».
О будущих стартах Рамазана пока еще не из-

вестно: решение о турнирах принимает тренер-
ский штаб сборной России.

Элина Халтанова

Иркутский дзюдоист Рамазан Абдулаев стал третьим  
на турнире «Большой шлем» в Израиле

В Иркутске открылся фестиваль классической 
музыки «Звезды на Байкале»

БРОНЗОВЫЙ БРОСОК

ВОЛШЕБСТВО С ПЕРВЫХ НОТ 

Мастер спорта международного класса 
Рамазан Абдулаев стал бронзовым 
призером международного турнира 

по дзюдо «Большой шлем», который 
18–20 февраля проходил в Тель-Авиве 
(Израиль). Он выступал в весовой категории 
до 60 килограммов. О том, как сложились 
соревнования и что для него значит эта 
медаль, Рамазан Абдулаев рассказал нашему 
изданию.

Ведущий концерта Юлиан Макаров, губернатор Ведущий концерта Юлиан Макаров, губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев и художественный Иркутской области Игорь Кобзев и художественный 

руководитель фестиваля Денис Мацуев руководитель фестиваля Денис Мацуев 

Выпускник Венской консерватории  Выпускник Венской консерватории  
Юлиан Рахлин сыграл для иркутян концерт №3 Юлиан Рахлин сыграл для иркутян концерт №3 

для скрипки с оркестром Моцартадля скрипки с оркестром Моцарта

Бронза для Рамазана Абдулаева  Бронза для Рамазана Абдулаева  
(крайний справа) — ценная награда(крайний справа) — ценная награда

CПОРТ
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МУЗЕИ

ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР

ТЕАТР НАРОДНОЙ ДРАМЫ

ТЕАТРЫ

26 февраля 
В окнах отдела «Музейная студия» начнет работу выстав-
ка авторской куклы Ирины Быргазовой «Как на Масленой 
неделе». (12+) Выставка будет работать до 16 марта 2021 г. 
Адрес: ул. Карла Маркса, 13, тел. 200-368.
В отделе природы начнет работать авторская выставка 
Надежды Ульдановой — народного мастера Иркутской 
области. На выставке будут представлены украшения 
из кожи и камня, обновленные коллекции «Тропою 
шамана», «Сквозь время и пространство», «Цветы для 
невесты» и многие другие украшения в разных стилях. 
Выставка продлится до 31 марта включительно. (12+) 
Адрес: ул. Карла Маркса, 11, тел. 34-28-32.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА

ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ ИМ. В.П. СУКАЧЕВА

26 февраля 
Вечер камерной музыки: Томас Бауэр  
(баритон), Николай Рексрот (фортепиано).  
В программе концерта: Франц Шуберт  
«Зимний путь». (12+)
27 февраля
Симфонический оркестр Мариинского театра. 
Дирижер — Валерий Гергиев. Солисты — 
Денис Мацуев (фортепиано), Сергей Догадин 
(скрипка) В программе концерта: Шостако-
вич, Чайковский. (12+)
28 февраля
Симфонический оркестр Мариинского театра. 
Дирижер — Валерий Гергиев. Солисты — 
Ильдар Абдразаков (бас), Аида Гарифуллина 
(сопрано), Денис Мацуев (фортепиано). (12+)
Адрес: ул. Седова, 29. Телефоны кассы: 
34-21-31, 610-804.

26 февраля
Концертная программа «Душа хранит» — это не просто исполнение народных, казачьих, 
обрядовых, воинских песен, но прежде всего сердечный разговор со зрителем о самом доро-
гом для каждого из нас — о неизведанной и удивительной русской душе, русском сибир-
ском характере, несокрушимом воинском духе, христианской любви и смирении, о великой 
русской народной культуре, которая, как чистые воды Байкала, питает все, что соприкаса-
ется с ней и окружает ее. Артисты театра увлекут зрителей в чудесный мир русской песни: 
лихой, разудалой, протяжной, забытой, знакомой и родной. (12+) Начало в 19.00.
28 февраля
«По щучьему велению», русская народная сказка (4+), 12.00 и 14.00
Адрес: ул. Мухиной, 13а, тел.: +7 (3952) 46-99-68, +7 (3952) 56-51-98.

25 февраля 
В галерее Виктора Бронштейна пройдет презентация книги 
«Что музыка» Артема Морса — известного иркутского поэта, 
члена Союза российских писателей. Его работы постоянно 
публикуются в литературных сборниках и журналах. «Что му-
зыка» — третья книга стихов автора, вышедшая в московском 
издательстве «Воймега». В книгу вошли стихи, написанные с 
2014 по 2020 год.
— Для меня музыка — это гармония, а стихи — это путь к себе, 
попытка прочувствовать эту гармонию, — комментирует Артем 
Морс название книги.
На презентации можно будет познакомиться с поэтом, услы-
шать авторское чтение стихов, взять автограф. Специально к 
выходу книги иркутские иллюстраторы Анастасия Кардашова, 
Алина Свердлова-Александрова и Валентина Дережанова 
создали серию авторских открыток со стихами. На презентации при покупке книги каждый 
получит открытку в подарок. 
Начало в 19:00. Вход свободный по предварительной записи, тел. (3952) 75-60-
30. (16+) Адрес: г. Иркутск, ул. Октябрьской Революции, д. 3.

3–5 марта 
Состоится конкурсно-игровая программа 
«Новые Золушки, или Путь в принцессы» для 
учащихся начальных классов, посвященная 
Международному женскому дню 8 Марта. 
Участники мероприятия окунутся в празднич-
ную атмосферу, девочки не только получат 
поздравления от мальчишек и библиотекарей, 
но и примут участие в конкурсах красоты, му-
зыкальных и танцевальных конкурсах, ответят 
на вопросы кулинарной викторины, покажут 
свои знания в литературе. По предваритель-
ной записи. (+7) 12.30
1–6 марта 
Сотрудники центра приглашают всех желающих принять участие в мастер-классах Недели 
неформального образования на базе Гуманитарного центра–библиотеки имени семьи По-
левых. Программа разнообразна, каждый найдет себе дело по душе: мастер-класс по изготов-
лению открытки-аппликации «А у нас такая кошка!», мастер-класс по изготовлению броши 
из атласных лент, изготовление угловой закладки-оригами, роспись кухонной доски и многое 
другое — всего 15 мероприятий. Обязательна предварительная запись! 
Программу и расписание мастер-классов можно найти, пройдя по ссылке: 
https://hcenter-irk.info/news/priglashaem-na-nedelyu-neformalnogo-
obrazovaniya. (+7) Телефон для справок 36-95-66.

ГАЛЕРЕЯ ВИКТОРА БРОНШТЕЙНА

ГУМАНИТАРНЫЙ ЦЕНТР — БИБЛИОТЕКА  
ИМЕНИ СЕМЬИ ПОЛЕВЫХ

Музей истории г. Иркутска  
им. А.М. Сибирякова отмечает в этом 
году свой 25-летний юбилей.

Официальная дата рождения 
музея 4 октября, но подготовка 
к торжеству идет уже сейчас. Со-
трудникам очень приятно, что в 
жизни музея активно принимают 
участие иркутяне, помогая по-
полнять фонды. В Музее истории 

г. Иркутска будут рады новым подаркам. Это 
поможет не только разнообразить музейную 
коллекцию и ощутить сопричастность к 
истории родного края, но и будет способство-
вать популяризации музейной деятельности, 
что, без сомнения, окажет положительное 
влияние на нравственное развитие и вос-
питание подрастающего поколения. Взамен 
имя дарителя навсегда будет занесено в книгу 
поступления фондов.
Сотрудники ждут посетителей 
по адресу: г. Иркутск, ул. Франк-
Каменецкого, 16б, тел. для справок 201-
624. Либо: г. Иркутск, ул. Чайковского, 
5, тел. для справок 38-10-20.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

2 марта 
Всех, кто любит мастерить своими руками, ЦГБ им. 
А.В. Потаниной (ул. Трилиссера, 32; тел. 23-93-91) 
приглашает на мастер-класс «Чичковское плетение 
ковриков». Это уникальная техника плетения вручную 
ковриков из кусочков ткани, которой владеют лишь 
мастерицы деревни Чичкова Усть-Удинского района 
Иркутской области. (14+) 13.00

3 марта 
Ежегодно в первую среду марта отмечается Всемирный 
день чтения вслух. Этот день — праздник слова, книги, 
чтения! В течение всего дня в секторе краеведческой 
литературы библиотеки № 5 (ул. Муравьева, 2/1, тел. 
32-06-63) любой желающий может присоединиться 
к социокультурной акции. Любителям чтения будут 
предложены к прочтению вслух отрывки произведе-
ний, стихи о нашем любимом городе, которому в этом 
году исполняется 360 лет. (8+) 11.00 – 18.00

2021 год объявлен в Иркутской области Годом Байкала. Один из сим-
волов нашего озера — байкальская нерпа. Сотрудники библиотеки  
№ 20 им. Е. Евтушенко (мкр-н Юбилейный, 22, тел. 46-12-77) 
проведут мастер-класс по вязанию крючком детеныша нерпы. Этот 
симпатичный сувенир может стать хорошим подарком к женскому 
празднику для любимых мам и бабушек. (9+) 12.00

4 марта 
В преддверии праздника 8 Марта сотрудники библиотеки 
№ 32 (ул. Станиславского, 17, тел. 22-44-22) ждут детей и 
взрослых на мастер-класс по изготовлению своими руками 
цветов мимозы, которые считаются истинным символом 
Международного женского дня. (8+) 12.00
В библиотеке № 4 им. Г.К. Сапронова (ул. Советская, 
186, тел. 54-33-85) в этот день состоится мастер-класс для 
всех желающих по изготовлению для любимых мам букета 
цветов. (10+) 14.00

25 февраля – 21 марта 
В Усадьбе В.П. Сукачева (ул. Декабрьских Событий, 112) начала работу выставка «Сокровища 
времен» из Республики Тыва. В экспозиции — около 100 произведений камнерезного искусства 
и скульптуры тувинских мастеров, членов Союза художников России, участников и лауреатов 
многочисленных выставок в России и за рубежом. Передвижной выставочный проект «Сокрови-
ща времен» был организован в 2010 году по инициативе членов Союза художников Республики 
Тыва Хеймер-оола Донгака, Юрия Ооржака и Александра Баранмаа. Главная цель — популяриза-
ция тувинского камнерезного искусства. Выставка уже успела побывать в Красноярске, Кемерово, 
Новокузнецке, Прокопьевске, Барнауле, Омске, Абакане, Улан-Удэ и Тайване. В Усадьбе В.П. 
Сукачева она будет работать до 21 марта. 
В связи с непростой эпидемиологической ситуацией посещение музея 
возможно только по предварительной записи (тел. 53-12-24); действует 
масочный режим. (12+)

25 и 28 февраля
Музей городского быта приглашает на интерактивные программы, в рамках которых 
посетители познакомятся с экспозициями и примут участие в мастер-классах: в 12.00 
и 15.00 экскурсия по музею и мастер-класс по изготовлению китайского веера. (12+)

25 и 27 февраля
В 12.00 и 15.00 иркутяне смогут поиграть в старинные настольные игры — лото, 
бирюльки, игра-ходилка «Золушка». (12+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77, тел. для справок 204-884.

2 марта 
В отделе природы начнет работать выставка комнат-
ных растений «Дарите женщинам цветы». Посетители 
увидят декоративно-лиственные растения — герани, 
абутилоны, бегонии, пестролистные ирисы, бугенвил-
лии, нефролеписы, адениумы, аглаонемы, фиалки. 
Выставка будет работать до 7 марта включительно. 
(12+) 
Адрес: ул. Карла Маркса, 11, тел. 34-28-32.

27 февраля 
В отделе «Музей В.Г. Распутина» начнет работу электронная 
выставка «У истоков создания Иркутской писательской орга-
низации», а также состоится презентация первого сборника 
стихов Елены Перетокиной «Спутник героя». (16+) 
Адрес: ул. Свердлова, 20, тел. 25-98-25.


